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Em sua primeira visita ao Oeste após ser empossado 
Senador da República, o ex-juiz e ex-ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública, Sergio Moro (União Brasil), 
cumpriu agenda no Show Rural 2023. Durante a pas-
sagem pelo evento, o senador concedeu entrevista 
coletiva e destacou as pautas que pretende defender 
no Congresso. Depois de destacar a importância do 
evento e a força produtiva do Oeste, Mouro disse que 
“o agronegócio acaba sendo uma pauta suprapartidá-
ria dentro do Congresso”. Sobre movimentos que vol-

tam a fomentar invasões, Moro disse que ele e outros 
senadores atuarão “firmemente contra qualquer espé-
cie de invasão e violação de propriedade de terceiros”. 
Reforçou ainda que uma das suas principais bandeiras 
segue sendo o combate à corrupção. “Não existe uma 
democracia confiável se a gente não tiver combate 
à corrupção e se a gente não tiver integridade. Não 
existe uma economia saudável, com desenvolvimento 
econômico eficiente, seja no setor privado, seja no 
setor público”.

Combate à corrupção e direito
à propriedade na ‘lista’ de Moro

A obra ainda não foi concluída e, segundo o DER-PR (Departamento de Estradas e Rodagem do Paraná), chegou 
a 63%. Contudo, a duplicação do trecho de 5,8 quilômetros da BR-277, do posto da PRF (Polícia Rodoviária 
Federal) até a Ferroeste surtiu efeito e o trânsito rumo ao Parque Tecnológico da Coopavel “fluiu bem”, de acordo 
com a avaliação da PRF e DER-PR. “Cumprimos o que estava proposto, filas tiveram até pela a demanda de 
veículos, mas em média o tempo para chegar ao evento foi de cerca de 35 minutos em horário de pico”, disse o 
superintendente regional oeste do DER-PR, Charlles Hostins Júnior. O cálculo é que pelo menos 30 mil veículos 
se dirigem ao parque todos os dias.

E o trânsito?
“Fluiu bem!”
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Conhecimento para 
quem trabalha

Que tal aprender uma nova atividade sem precisar 
sair de casa? Que tal acrescentar conhecimento a 
algo que você já faz bem, para ficar ainda melhor? 
O SENAR-PR faz isso por você. Até meados do ano 
passado, a instituição disponibilizava para a família 
rural algumas dezenas de títulos do seu catálogo na 
categoria Educação a Distância (EAD).

Agora esse trabalho ficou ainda mais completo. 
Por meio de uma parceria com o SENAR Nacional, o 
número de cursos triplicou! As formações que já eram 
disponibilizadas no site do Sistema FAEP/SENAR-PR 
migraram para uma outra plataforma de serviços. 
Com isso, agora os paranaenses têm à disposição 
uma gama muito maior de cursos à distância. 
São 118 títulos que envolvem diversas áreas da 
agricultura e da pecuária, sem falar em treinamentos 
na área de gestão, informática e muitos outros temas 
importantes na vida do produtor rural.

Para o aluno do SENAR-PR que já estava 
acostumado com a plataforma de cursos tradicional, 
pode ficar tranquilo, nada mudou. Você pode 
continuar acessando o catálogo de cursos EaD no 
site: www.sistemafaep.org.br no menu “Cursos” e 
depois em “Educação à Distância”.

Uma das grandes vantagens desse tipo de curso, 
é que você pode assistir às aulas no horário que 
preferir, sem interferir na sua rotina de trabalho. Para 
quem trabalha de sol a sol para produzir alimento da 
terra, é uma vantagem e tanto!

sistemafaep.org.br

Brasília - O Brasil contabiliza, 
atualmente, 546 mil médicos 
ativos, uma proporção de 2,56 
profissionais por mil habitan-
tes. O número, segundo regis-
tros dos conselhos regionais 
de Medicina, mais que dobrou 
nos últimos 20 anos. Para o 
CFM (Conselho Federal de 
Medicina), o crescimento ace-
lerado do número de escolas 
médicas e de vagas na última 
década levou a um aumento 
sem precedentes no número 
de profissionais no país.

“Mantendo-se o mesmo 
ritmo de crescimento da 
população e de escolas médi-
cas, dentro de cinco anos, 
em 2028, o país contará com 
3,63 médicos por mil habi-
tantes, índice que supera a 
densidade médica registrada, 
por exemplo, na média dos 
38 países da OCDE (Organi-
zação para a Cooperação  
e Desenvolvimento)”, avaliou 
o conselho.

O atual índice brasileiro de 
2,56 médicos por mil habitan-
tes já é compatível com o de 
países como Estados Unidos 
(2,6), Canadá (2,7), Japão (2,5) 
e Coreia do Sul (2,5), além de 
ser maior que o do Chile (2,2), 
da China (2) e da África do 
Sul (0,8). Com o incremento 
esperado, em cinco anos, o 
Brasil deve ultrapassar Nova 
Zelândia (3,4), Irlanda (3,3), 
Israel (3,3), Finlândia (3,2), 
França (3,2), Bélgica (3,2) e 
Reino Unido (3).

Segundo o CFM, desde 
2010, a população brasileira 
passou de 190,7 milhões para 
214 milhões, enquanto a pro-
porção de médicos por mil 
habitantes foi de 1,76 para 
2,56. No mesmo período, 
foram abertas mais de 200 
escolas de medicina. A cada 
ano, cerca de 28 mil médicos 
se somam ao mercado. Com 
uma vida profissional longa 
– cerca de 43 anos –, alguns 
estudos estimam que o país 
deve alcançar quase 837 mil 
profissionais em cinco anos.

Dados da plataforma 

Brasil já tem 546 mil médicos; 
apenas 2,56 a cada mil habitantes

 ABR 

Demografia Médica no Brasil 
2023, lançada ontem (6) pelo 
conselho, mostram que os 
homens representam 51% do 
contingente ativo (277,8 mil 
profissionais) e as mulheres, 
49% (267,7 mil). A evolução 
dos indicadores indica que, 
em poucos anos, as mulheres 
sejam maioria. Em 1990, elas 
eram apenas 30% da força de 
trabalho médica, passando 
para 39,9% em 2010, e che-
gando, agora, a quase metade.

Os números indicam ainda 
que a média geral de idade 
dos médicos em atividade no 
Brasil vem caindo nos últimos 
anos. Em 2015, a média era 
45,7 anos. Agora, está em 44,9 
anos. O fenômeno é resultado 
do crescimento do número 
de cursos e vagas de gradua-
ção em medicina e, conse-
quentemente, da entrada de 
novos médicos no mercado 
de trabalho.

DISTRIBUIÇÃO
Para o CFM, o Brasil possui 

médicos ativos, com registro 
nos CRMs, em número abso-
luto suficiente para atender 
às necessidades da popula-
ção. Mas, apesar do signifi-
cativo contingente e um dos 
maiores do mundo, ainda há 
um cenário de desigualdade 
na distribuição e fixação des-
ses profissionais e também no 
acesso a eles.

Os dados apontam que a 
maioria dos médicos perma-
nece concentrada no Sul e no 
Sudeste, nas capitais e nos 
grandes municípios. Nas 49 
cidades brasileiras com mais 
de 500 mil habitantes e que 
juntas concentram 32% da 
população brasileira, estão 
62% dos médicos do país. Já 
nos 4.890 municípios com 
até 50 mil habitantes, onde 
vivem 65,8 milhões de pes-
soas, estão pouco mais de 8%  
dos profissionais.

Apesar de juntas responde-
rem por 24% da população do 
país, as 27 capitais brasileiras 
reúnem 54% dos médicos. Por 

outro lado, vivem no interior 
76% da população e 46% dos 
médicos ativos no país. Os 
números mostram ainda que 
as capitais têm uma média de 
6,21 médicos por mil habitan-
tes contra um índice de 1,72 
no interior.

As diferenças também 
ocorrem entre as regiões bra-
sileiras. No Norte, vivem 8,8% 
da população brasileira e 
4,6% dos médicos do país. O 
Nordeste abriga 27% dos bra-
sileiros e 18,5% dos médicos. 
O Sudeste responde por 42% da 
população e 53% dos profissio-
nais. O Sul e o Centro-Oeste abri-
gam, respectivamente, 14,3% e 
7,8% da população e têm 15,7% 
e 8,4% dos médicos do país.

FORMAÇÃO PREO-
CUPA, DIZ CFM

Para o presidente do CFM, 
José Hiran Gallo, o país conta 
com diversas escolas de medi-
cina “sem a menor condição 
de funcionamento”. Ele citou o 
estado de Rondônia, com oito 
faculdades de medicina, cada 
uma formando entre 100 e 150 
profissionais por ano. “É um 
número exacerbado de escolas 
médicas no Brasil”, disse, ao 
citar instituições sem hospital-
-escola ou hospital de ensino. 
“Fica muito difícil esse médico 
sair com uma boa formação.”

“Não adianta colocarmos 
médicos bem formados nes-
ses 5,55 mil municípios do 
Brasil sem ter infraestrutura de 
trabalho, leitos, equipamen-
tos, medicamentos, acesso 
a exames e apoio de equipe 

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Gerta Clotilde Unzer (90)
Adriani Guedes Ribeiro (49)
Iris Ferreira Da Luz (59)
Dirce Lopes Antunes (56)
Vali Ziemann Mazir Lima (84)
Maria Olinda De Lima (79)
Carlos Alberto Zancanaro (61)

multiprofissional”, disse. “O 
CFM não aceita dois tipos de 
medicina: uma para o rico e 

outra para o pobre”, completou, 
ao confirmar o que chamou de 
excesso de profissionais no país.
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O combate à corrupção é, no 
entanto, a principal bandeira do 
ex-juiz da lava-jato Sergio Moro. 
Contudo, o senador critica que 
a pauta tenha saído de cena no 
Brasil e defende a retomada do 
tema e medidas efetivas para 
combate à corrupção. 

“Não existe uma democra-
cia confiável se a gente não 
tiver combate à corrupção e 
se a gente não tiver integri-
dade. Não existe uma econo-
mia saudável, com desenvol-
vimento econômico eficiente, 
seja no setor privado, seja no 

setor público, se a gente não 
tiver prevenção e controle da 
corrupção. Então hoje parece 
que esse tema virou quase que 
um tabu falar sobre isso no Bra-
sil, mas nós temos que recolo-
car isso no centro das atenções, 
porque boa parte dos nossos 
problemas decorre exatamente 
de desperdícios e desvios decor-
rentes da corrupção.” 

Moro explica e dá exemplos 
de um combate a corrupção efi-
caz. “Aqui em Cascavel temos 
um exemplo de que, quando 
se combateu a corrupção de 

maneira eficaz com as conces-
sionárias de pedágio, se logrou 
delas um acordo de leniência 
que propiciou na construção 
do trevo Cataratas. Imagina o 
potencial que nós teríamos de 
eficiência no serviço público, 
em obras públicas se nós con-
seguíssemos reduzir significa-
tivamente o problema da cor-
rupção no Brasil. O momento 
político é um pouco delicado, 
mas é uma pauta que nós pre-
cisamos retomar e eu tenho 
compromisso firme em rela-
ção a isso.”  

Novo deputado
O presidente da Alep, o 
deputado Ademar Traiano 
(PSD), deu posse ontem 
(6), ao suplente de 
deputado estadual, Nelson 
Justu (União Brasil). Ele 
ocupa a vaga aberta pelo 
deputado Mauro Moraes 
(União Brasil), que se 
licenciou do mandato 
para assumir o posto de 
secretário do Trabalho, 
Qualificação e Renda no 
Executivo Estadual.

Sessão antecipada
A sessão ordinária 
de quarta-feira (8) da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná será antecipada 
para hoje (7). O anúncio 
foi feito pelo presidente 
da Casa, Ademar Traiano. 
A antecipação ocorre por 
conta do Show Rural, 
que está sendo realizado 
em Cascavel e alguns 
deputados estaduais 
pretendem participar do 
evento na quarta-feira.

Ratinho no Show 
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), 
cumprirá agenda em 
Cascavel na quarta-
feira (8). Durante a 
passagem pelo Oeste, 
Ratinho visitará o Show 
Rural, que está sendo 
realizado entre os dias 6 
a 10 de fevereiro. O vice-
governador do Paraná, 
Darci Piana, também 
deverá estar no evento 
durante a semana.

Reforma tributária
O governo Federal 
estuda apresentar 
uma versão reduzida 
da reforma tributária. 
Segundo informações, 
seriam retirados do texto 
principal cinco temas, que 
ficariam sem alteração, 

Com a presença do Governador
A Assembleia Legislativa do Paraná retomou os traba-
lhos em Plenário ontem (6). A sessão contou com a 

presença do governador do Paraná, Ratinho Júnior, que 
fez uma apresentação, aos 54 deputados, da mensagem 

e o plano de governo do Poder o Executivo, expondo a 
situação econômica e administrativa do Estado.

Retomada Câmara
A Câmara de Cascavel retomou as sessões plenárias 
ontem (6). Na primeira pauta dos projetos analisados 

pelos vereadores em 2023, está o PL n° 144, que 
cria o Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural e 

Sanidade Agropecuária em Cascavel.

e podem criar entraves 
na discussão. Nessa 
configuração, o governo diz 
que a reforma poderia ser 
aprovada ainda no 
1º semestre.

Sem intenção
A ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro afirmou 
que não tem intenção de 
disputar cargos eletivos no 
futuro. Michelle realizou 
uma publicação das redes 
sociais. “Oposição, fiquem 
tranquilos. Eu não tenho 
nenhuma intenção de 
vir candidata a nenhum 
cargo eletivo”. Na semana 
passada, o presidente do 
PL, Valdemar Costa Neto 
informou que Michelle 
poderia ser candidata 
caso Bolsonaro não 
pudesse participar do 
pleito de 2026.

Maripá
A prefeitura de Maripá 
concedeu aumento 
de 44% no valor do 
auxílio-alimentação dos 
servidores municipais. O 
aumento foi proposto no 
ano passado e aprovado 
pela Câmara Vereadores. 
O valor reajustado do 
benefício passou de 
R$ 250,00 para 
R$ 360,00 mensais.

Mercosul-China
O prefeito de Foz do 
Iguaçu, Chico Brasileiro 
(PSD) esteve reunido 
com o embaixador chinês 
Zhu Qingqiao. Durante 
o encontro, Brasileiro 
destacou a importância 
de formalizar em bloco 
o acordo do Mercosul 
com a China, o que vai 
potencializar a economia 
e o turismo da tríplice 
fronteira formada 
pelo Brasil, Paraguai 
e Argentina.  

Cascavel – Na primeira visita 
ao Oeste do Paraná após ser 
empossado como Senador da 
República, o ex-juiz e ex-mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, o agora senador da 
República pelo Paraná, Sergio 
Moro (União Brasil), cumpriu 
agenda no Show Rural Coopa-
vel 2023. Durante a passagem 
pelo evento, o senador conce-
deu entrevista coletiva e des-
tacou as pautas que pretende 
defender no Congresso.

Enquanto esteve visitando 
os expositores no Show Rural, 
Sergio Moro destacou a impor-
tância do evento e também 
na região Oeste do Paraná 
no cenário agrícola do Bra-
sil. Além disso, o parlamen-
tar pontuou que a infraestru-
tura da região deveria ganhar 
mais atenção. “O Show Rural é 
exemplo disso, uma estrutura 
impressionante, todas essas 
empresas, todos esses estan-
des, todos esses investimen-
tos, não só em equipamentos, 
mas também em tecnologia, 
em biotecnologia, tudo isso é 
um reflexo físicos da pujança 
do agro brasileiro e em espe-
cial da pujança do agronegó-
cio aqui no estado do Paraná 
e o Oeste vem se destacando 
nos últimos anos. [...] O que 
é necessário, no entanto é ter 
melhor infraestrutura para o 
escoamento da produção.”

O novo senador garante 
que a defesa do agronegócio 
será uma das principais ban-
deiras dele no Congresso e se 
coloca a disposição para par-
ticipar ativamente dos temas 
envolvendo o agro no Brasil.  
“O agronegócio acaba sendo 

Combate à corrupção segue sendo
bandeira do ex-juiz da Lava-Jato

Moro destaca importância 
do Oeste e será defensor 
do agronegócio no Senado

uma pauta suprapartidária 
dentro do Congresso. Existe a 
Frente Parlamentar do Agro-
negócio, até quero integrar a 
frente e essa frente é muito 
firme, muito estabelecida 
e reflete de certa maneira a 
influência do agronegócio na 
economia brasileira. Então 
é uma força política de certa 
maneira independente, o que 
significa que os projetos que 
favorecem a força do agro 
devem prosseguir indepen-
dentemente da boa vontade 
do governo. Da mesma forma, 
projetos que eventualmente 
projetos que prejudiquem 
devem ter dificuldades. Eu 
vou me posicionar lá no Con-
gresso como um defensor do 
agronegócio.”

INVASÕES DE TERRA
Outra pauta aliada ao agro-

negócio e que também será 
bandeira do senador é a defesa 
da propriedade privada. O 
senador defende que questões 

sociais devem ser resolvidas 
com políticas sociais.

“O que eu posso dizer é 
que, eu no Congresso e outros 
também, certamente, nos posi-
cionaremos firmemente contra 
qualquer espécie de invasão e 
violação de propriedade de 
terceiros. Questões sociais tem 
que ser resolvidas com políti-
cas sociais, mas não a custas 
do esforço de terceiros, seja do 
pequeno ou do grande agricul-
tor. Então seremos um defen-
sor da propriedade privada.”

“OPOSIÇÃO RACIONAL”
Cumprindo promessa de 

campanha, Moro também des-
taca que deverá ser uma opo-
sição forte ao governo Federal 
e critica a falta de ações efeti-
vas na área da economia no 
primeiro mês com um novo 
governo Federal.

“Tenho me colocado de 
maneira clara na oposição, 
serei uma oposição racional a 
esse governo, também terei a 
minha agenda, que tem uma 
pauta que vou perseguir, inde-
pendentemente de ser oposi-
ção ao governo. Meu trabalho 
não vai se resumir a ser opo-
sição. Agora, é um governo 
que começa e nós temos que 
esperar os projetos e os resul-
tados. Até o momento eu não 
vi esses projetos e esses resul-
tados, tenho visto algumas 
preocupações, por exemplo, 
quando se tem declarações 
com ameaças ao regime de 
metas de inflação, rever metas 
de inflação, isso é algo que faz 
mal ao mercado e acaba tendo 
um aumento dos juros que nin-
guém deseja.” 

O PARANÁ
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Curitiba - Desde ontem (06), 
a população poderá partici-
par de mais uma importante 
etapa da segunda fase da 2ª 
RTP (Revisão Tarifária Perió-
dica) da Sanepar. A Agência 
Reguladora de Serviços Públi-
cos Delegados do Paraná (Age-
par) abriu consulta pública 
sobre a estrutura tarifária do 
saneamento básico no Estado 
(serviços de água e esgoto). 
Qualquer cidadão, indepen-
dentemente de sua formação 
acadêmica ou área de atuação 
pode participar, enviando críti-
cas, sugestões, questionamen-
tos e outras contribuições, por 
meio de formulário online, até 
o dia 8 de março.

A estrutura tarifária do ser-
viço de saneamento básico 
nada mais é do que um con-
junto de tabelas que definem 
como será a cobrança da tarifa 
para os diferentes grupos de 
usuários, considerando sua divi-
são entre diferentes categorias 
de consumidores e o formato 
da tarifa – com ou sem consumo 
mínimo, por exemplo.

Para esta consulta pública, 
a Agepar está disponibilizando 
uma Nota Técnica elaborada 
pela equipe da Agência, com 
base em estudos elaborados 
pela consultoria LMDM, apre-
sentando seis cenários possí-
veis para a estrutura tarifária 
da Sanepar. Junto com o docu-
mento, também está sendo 
disponibilizado um simula-
dor de estrutura tarifária para 
que os cidadãos verifiquem as 

Diretoria Faciap
A nova diretoria da Federação das Associações Comerciais e 
Empresariais do Paraná (Faciap) será empossada no próximo 

dia 13 de fevereiro, a partir das 19 horas, no Castelo do 
Batel, em Curitiba.  Em novembro, durante Assembleia 
Geral realizada em Foz do Iguaçu, foi eleita a Diretoria 

Executiva composta pelo Conselho de Administração e o 
Conselho Superior, que estará à frente da entidade no biênio 

2023-2024.

TJPR
Tomaram posse na sexta-
-feira, 3, os desembargado-
res que compõem a nova 
cúpula diretiva do Tribunal 
de Justiça do Paraná (TJPR). 
O novo presidente da Corte 
paranaense é o desembar-
gador Luiz Fernando Tomasi 
Keppen, que substitui o 
desembargador José Lau-
rindo de Souza Netto no 
comando do TJPR nos próxi-
mos dois anos.

TJPR II
Em discurso, durante a 
posse da nova diretoria, o 
governador Ratinho Junior 
(PSD) relembrou a importân-
cia do alinhamento entre as 
instituições em prol da popu-
lação que elevou o Estado a 
obtenção do primeiro lugar 
no Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Básica 
(IDEB) no ensino médio, 
os recordes na geração de 
emprego e o reconhecimento 
internacional do Paraná 
como estado mais sustentá-
vel do Brasil.

Linha de crédito
A Fomento Paraná renovou 
a linha de crédito Fomento 
Energia e agora permite 
financiar projetos de investi-
mento de micro, pequenas 
e médias empresas para 
aquisição e instalação de 
componentes de sistemas 
de geração de energia de 
fontes renováveis, até o 
limite de R$ 500 mil.

Recorde histórico
O presidente do Banco 
Regional de Desenvolvi-
mento do Extremo Sul, 
Wilson Bley Lipski, ressaltou 
o recorde histórico de 2022, 
quando o banco alcançou 
R$ 4,4 bilhões em inves-
timentos na Região Sul, 
com 10.410 contratos. A 
apresentação do resultado 
aconteceu no 1º Encontro 
das Agências de Atração de 
Investimentos, na última 
semana, no espaço Cultural 
BRDE – Palacete dos Leões.

Maior do Sul
“Participamos da vida de 
95% dos municípios do Sul e 
com cerca de 9 mil clientes 
nos últimos três anos. Tínha-
mos uma média de R$ 2,6 
bi desde 2019, foi um cres-
cimento significativo, princi-
palmente porque agrega ele-
mentos adicionais, que não 
é só a entrega de crédito e 
o suporte de garantias, isso 
nos posiciona como o maior 
banco de desenvolvimento 
do Sul”, refletiu Lipski.

Há vagas!
As Agências do Trabalhador 
e os postos avançados do 
Paraná têm 14.258 vagas 
disponíveis em todo o 
Estado, a maior parte para 
auxiliar de linha de produ-
ção. O maior volume está 
na Região Metropolitana 
de Curitiba (2.494). Na 
sequência está a regional de 
Toledo, com 2.279 postos 
de trabalho abertos.

Nota de correção
Associação dos Jornais e 
Portais do Paraná (ADIPR) 
edita, como ato de correção, 
a nota publicada na coluna 
do dia 03/02/2023 – refe-
rente a composição da nova 
Mesa Diretora da Assem-
bleia Legislativa do Paraná. 
Compõem a nova Mesa 
Diretora da Alep eleita no dia 
1° de fevereiro: o deputado 
Ademar Traiano (PSD); presi-
dente do Legislativo, depu-
tado Alexandre Curi (PSD); 
primeiro-secretário, deputada 
Maria Victoria (PP); segunda 
secretária, deputado Marcel 
Micheletto (PL); primeiro 
vice-presidente, deputado 
Ney Leprevost (União Brasil); 
segundo vice-presidente, e 
a deputada Cristina Silvestri 
(PSDB); terceira vice-presi-
dente. A terceira secretaria 
fica sob o comando do depu-
tado Goura (PDT), seguido 
pelo deputado Alexandre 
Amaro (Republicanos), como 
quarto secretário, e pelo 
deputado Dr. Antenor (PT), 
como quinto secretário.

Agepar abre consulta 
pública sobre estrutura 
tarifária da Sanepar

VAGAS DE EMPREGO

Açougueiro;
Ajudante de açougueiro;
Ajudante de estruturas metálicas;
Analista de recursos humanos;
Atendente de lanchonete;
Atendente de telemarketing;
Auxiliar de cozinha;
Barman;
Borracheiro;
Carpinteiro;
Chapeador metalúrgico;
Churrasqueiro;
Classificador de grãos;

Consultor de vendas;
Etiquetadora;
Farmacêutico;
Gerente de produção;
Gerente de recursos humanos;
Jardineiro;
Lavador de peças;
Office-boy;
Operador de caixa;
Pedreiro;
Personal treanning;
Recepcionista de hospital;
Servente de obras;

VAGAS DISPONÍVEIS NA 
AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

* Contratação imediata:

40 vagas para Auxiliar de 
linha de produção-Jovem 

Aprendiz (18 a 23 anos);
Salário de R$ 1138,71 + 

Restaurante, transporte próprio da 
empresa e plano odontológico.
Empresa Mascarello, entrevista 
na Agência do Trabalhador no 

dia 08/02, às 13h30. Retirar 
encaminhamento (na agência). 
Levar documentos com fotos.

Endereço: Rua Paraná, 3648 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3333-2400

SANEPAR/CASCAVEL

diferenças entre as propostas.
As seis propostas foram ela-

boradas com base em estudos 
desenvolvidos pela equipe téc-
nica da Agepar, em conjunto 
com a consultoria LMDM.

“Esses trabalhos contem-
plam desde levantamento 
teórico e pesquisas sobre as 
melhores práticas nacionais 
e internacionais, até o diag-
nóstico da estrutura tarifária 
vigente”, explica Christian Luiz 
da Silva, chefe da Coordenado-
ria de Saneamento Básico da 
Agepar. “Também levamos em 
conta as contribuições apre-
sentadas pela população em 
tomada de subsídios realizada 
pela Agepar entre 15 de março 
e 14 de abril de 2022, quando 
recebemos 332 manifestações 
dos cidadãos paranaenses”.

Entres as propostas, duas 
seguem o modelo monômio 
(tarifa volumétrica com con-
sumo mínimo faturável) e 
as outras quatro seguem o 
modelo binômio (tarifa fixa 
sem consumo mínimo + volu-
métrica). Após o encerramento 
do prazo para participação da 
população, as contribuições 

recebidas na consulta pública 
serão analisadas pela equipe 
técnica da Agepar, que vai ava-
liar quais são pertinentes e 
podem ser aproveitadas, bem 
como os efeitos de sua even-
tual aplicação.

A homologação da estru-
tura tarifária que será aplicada 
caberá ao Conselho Diretor da 
Agepar, após o cumprimento 
das etapas estabelecidas na Lei 
Complementar n° 222/2020 em 
relação ao ciclo regulatório.  

COMO PARTICIPAR
Para enviar suas contribui-

ções, os cidadãos devem aces-
sar o portal agepar.pr.gov.br/
Pagina/Consultas-Publicas. 
Não serão analisadas contri-
buições anônimas, conforme 
vedação constitucional ao ano-
nimato, prescrito no art. 5º, 
inc. IV, da Constituição Fede-
ral. Também não haverá res-
postas individualizadas para 
as contribuições, que serão 
analisadas em conjunto. Esta 
é a terceira consulta pública 
referente à segunda fase da 
2ª RTP da Sanepar promovida 
pela Agepar.  
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Colaboraram Walmor Parente, Carolina 
Freitas, Sara Moreira e Izânio Façanha (charge)

Cascavel – Como já era espe-
rado a liberação do trecho 
de 5,8 quilômetros da BR-277 
que foi duplicado, do posto 
da PRF (Polícia Rodoviária 
Federal) até a Ferroeste surtiu 
efeito e o trânsito rumo ao Par-
que Tecnológico da Coopavel, 
aonde está sendo realizado 
o 35º Show Rural, sentiu “alí-
vio” desde as primeiras horas 
de ontem (6), primeiro dia 
do evento. Mesmo com uma 
grande quantidade de veículos 
- e com certa lentidão - o trân-
sito fluiu melhor que nas edi-
ções anteriores e poucas inter-
corrências foram registradas. 

As obras estão sendo acom-
panhadas pelo o DER-PR 
(Departamento de Estradas e 
Rodagem do Paraná), mas a 
execução é de uma empresa 
terceirizada, que mesmo com 
a chuva da semana passada, 
conseguiu concluir a capa asfál-
tica do trecho e ainda sinalizar 
as pistas. “Cumprimos o que 
estava proposto, filas tiveram 
até pela a demanda de veícu-
los, mas em média o tempo para 
chegar ao evento foi de cerca de 
35 minutos em horário de pico”, 
disse o superintendente regio-
nal oeste do DER-PR, Charlles 
Hostins Júnior. 

De acordo com o superin-
tendente, a empresa liberou 
as pistas ainda no sábado e 
o cálculo é que pelo menos 
30 mil veículos se dirigem ao 
parque todos os dias. Charl-
les explicou que por causa do 
evento a empresa não irá tra-
balhar esta semana na pista, 
mas retornará na semana que 
vem, quando novamente esta-
rão interditando alguns tre-
chos em alguns horários para 
conseguir completar todos os 
trabalhos. “Esta semana estão 
trabalhando em outros locais 
que não ficam em cima da 
pista”, explicou. 

A trincheira de ligação da 
BR-277 com a PR-180, ao lado 
do posto da PRF não está 
pronta. A obra toda chegou 
a 63% e o prazo para conclu-
são total da obra estava pre-
vista para março deste ano 
será dilatado, a pedido da 
empresa, o que ainda está 

Duplicação da BR-277 
já alivia o trânsito de 
veículos para evento

sendo negociado, assim como 
o valor que terá que ser reajus-
tado, até porque um dos ter-
renos por onde passa a obra 
ainda não foi desapropriado. 

TRÂNSITO FLUIU 
O chefe do Núcleo de Poli-

ciamento e Fiscalização da 
PRF, Ricardo Salgueiro, salien-
tou que nesse primeiro dia do 
evento o trânsito “fluiu bem” 
e que muitos motoristas até 
ficaram desconfiados, por 
ter as duas pistas liberadas, 
sem a necessidade de utilizar 
o acostamento, a não ser um 
pequeno trecho de 300 metros 
que fica em frente ao posto 
policial, mas que no geral “o 
resultado foi bem positivo”, por 
ser o primeiro ano do evento 
com a duplicação do trecho e 
o novo Trevo Cataratas. 

Segundo Salgueiro,  é 
importante ressaltar que é o 
motorista deve ter paciência e 
cuidado, para não ter aciden-
tes materiais, como colisões 
traseiras, bem como evitar a 
troca de faixa porque, além 
de não ajudar, acaba atrapa-
lhando a fluidez do trânsito 
e aumenta o risco de aciden-
tes. Para buscar ampliar as 
melhorias, foi feita uma inter-
venção para que os veículos 
que vêm da PR-180 rumo à 
Cascavel, para não precisem 
fazer o retorno. Para isso, um 
esquema foi montado próximo 
ao posto da PRF. 

Salgueiro lembrou ainda 
que para ter acesso ao par-
que, o visitante precisa 
seguir pela a BR-277 e fazer o 
retorno no Trevo da Ferroeste 

e retornar pela a marginal da 
rodovia. Durante os cinco dias 
de evento a expectativa é de 
um público de 300 mil pes-
soas. Tendas foram instaladas 
no meio do canteiro central do 
trevo e, além disso, terá um 
reforço do policiamento pela 
a manhã, das 7h às 9h, sentido 
ao parque e das 16h às 18h, 
sentido inverso. Estão traba-
lhando 30 policiais, mais de 
15 em cada turno da manhã e 
tarde, além de uma equipe de 
motociclistas, para auxiliar na 
organização do trânsito.

FOZ DO IGUAÇU
Uma rota alternativa para 

quem estiver transitando pela 
a Avenida Brasil e seguir sen-
tido Foz do Iguaçu também foi 
criada e está toda sinalizada. 
Quem estiver trafegando pela 
Avenida Brasil e queira seguir 
sentido Foz, não vai precisa 
ir até o Trevo Cataratas. O 
motorista pode acessar a Rua 
Medianeira e seguir até as alças 
de acesso do Viaduto Olindo 
Periolo e acessar a BR-277 sen-
tido Foz do Iguaçu. Todo o per-
curso estará sinalizado.

Além disso, foram coloca-
das placas ao fim da Avenida 
Brasil, indicando o último 
retorno da via, antes do moto-
rista chegar ao trevo, avisando 
o último retorno para voltar 
pela Avenida Brasil, lembrado 
que são três pistas sentido 
o Show Rural, sendo que a 
pista do meio acessa Curitiba, 
a esquerda pode ser feito o 
retorno e a da direita, então, o 
retorno para acessar a rodovia 
sentido Foz do Iguaçu.  

Apesar do grande fluxo de veículos no horário de pico e certa 
lentidão, o primeiro dia da operação foi considerado positivo 

O PARANÁ

$egurança rendeu 
Duas empresas de 
segurança privada 
concentraram em 2022 
os maiores contratos do 
Supremo Tribunal Federal 
no setor, para o qual 
desembolsou quase R$ 10 
milhões: A Esparta faturou 
R$ 4.798.670,29; e a 
Zepim Vigilância ganhou 
R$ 4.006.220,91. Elas 
cuidam de segurança dos 
ministros e segurança 
patrimonial. 

Rumo a Roma

O mais aguerrido na 
defesa do pai que virou 
uma sentença ambulante, 
o vereador Carlos 
Bolsonaro avisou aos 
irmãos que só fica no 
Rio de Janeiro até final 
do mandato, e ruma para 
a Itália, onde já teria 
emprego garantido. 
A conferir.

Uma conta 
do além...
Nem morto José Janene 
– que deixou muitas 
pendências judiciais e 
financeiras – tem paz. 
Na sexta-feira a Receita 
Federal começou a julgar 
processo em que o 
ex-deputado é acusado de 
omissão de rendimentos 
no Imposto de Renda, via 

Turma da roleta
Uma comitiva de 300 brasileiros do setor de jogos 

de azar desembarcou ontem na Inglaterra para a ICE 
London, a maior feira de jogos do mundo – embora 
proibidos aqui, os ex-donos de bingos investiram 

em países da América do Sul e do Caribe. Eles vão 
conhecer novidades em loterias e sites de apostas 

esportivas. A organização da feira estima receber mais 
de 35 mil visitantes. O Brasil continua sendo uma das 
atenções do mercado mundial. Haverá painéis e mesa-

redonda para debater a legalização dos jogos pelo 
Congresso Nacional e a tardia regulamentação das 

apostas esportivas pelo Governo federal. 

depósitos bancários não 
comprovados, e aumento 
de renda suspeito.

Contando os dias…
O aliado do governador 
bolsonarista Romeu Zema 
(NOVO), Marcelo Bomfim, 
já pediu seu desligamento 
da direção do BDMG e 
prepara as malas para 
Brasília, mesmo com o 
processo seletivo em 
andamento. Quadro do 
banco, ele é indicado a 
vice-presidente da Caixa. A 
Coluna já citou que Bonfim 
tem quatro processos 
trabalhistas contra a 
Caixa, o que vai contra as 
regras do edital, que falam 
em impedimento em casos 
de conflitos de interesse. 
Há lobby político dos 
padrinhos Miguel Ângelo 
(PT-MG) e Romênio Pereira 
(PT-MG) no processo 
seletivo aberto por 
edital que preza por 
critérios técnicos.

Cara no outdoor
O deputado federal 
Jhonathan de Jesus 
(Republicanos-RR) investe 
pesado em mídia, até nas 
ruas da capital, para ser 
aprovado novo ministro 
do Tribunal de Contas da 
União. Pagou publicidade 
de seu nome em fotos 
em outdoors digitais nas 
principais avenidas da 
capital. Numa delas está 
ao lado do padrinho Ar thur 
Lira. Jhonatan teve o nome 
aprovado pela Câmara 
para o TCU. Obteve 239 
votos, contra 174 de 
Fabinho (MG) e 75 de 
Soraya Santos (RJ). Falta 
o Senado endossar, e lá o 
placar é mais apertado.  
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Insônia infantil e Coelho 
Chocolate – Parte I

Em 2020, no auge da pandemia da COVID 19 que nos 
assolava eu me vi muito ansioso e desenvolvi um trans-
torno do sono que acomete cerca de 1/3 da população 

mundial, a insônia inicial.
Assim, posso dizer que o principal motivo que me fez 
buscar o conhecimento sobre o sono é uma razão pri-

mordialmente egoísta.
De toda forma, o assunto que quero aqui abordar é um 

tema que leva as pessoas ao consultório, buscando 
uma resposta que seja de efeito rápido e resolutivo e, 
nem sempre, isso é possível. Trata-se da insônia infan-

til. Um transtorno que incide sobre a criança, mas atinge 
toda a família envolvida.

O Consenso de insônia publicado pela ABS nos traz que o 
principal acometimento de crianças que não conseguem 

ou têm dificuldade em iniciar e /ou consolidar seu sono é 
a insônia comportamental, que se subdivide em transtorno 

de associação, transtorno da falta de limites e uma ter-
ceira forma, mista entre os dois primeiros subtipos, além 
de outras causas clínicas que podem cursar com o sin-

toma de insônia e que merecem sua devida investigação 
e a hipótese de insônia comportamental deve ser consi-

derada após descartarem-se as possibilidades de causas 
biológicas (gastrite, obesidade, asma, dores articulares e 

musculares, Transtorno do espectro autista, etc.).
Considerando-se que a principal forma de insônia infantil é 
a comportamental, analisando-se o subtipo de transtornos 
de associação, temos que a criança faz associações posi-
tivas e negativas entre os estímulos que recebe durante 
o dia e na hora de ir para a cama e iniciar seu sono. As 
associações positivas são aquelas em que a criança 

consegue prover para si por meios próprios (por exemplo a 
chupeta ou um bicho de pelúcia). Já as associações negati-
vas envolvem uma terceira pessoa (amamentação, embalo, 
cantigas de ninar, TV, cama dos pais, andar de carro, etc.). 
Este subtipo de insônia acomete crianças principalmente 

dos 6 meses aos 3 anos.
O segundo subtipo, o transtorno da falta de limites, está 

associado ao desenvolvimento da criança e pode decorrer, 
na maior parte dos casos, de dois problemas de comporta-

mento. Um relacionado aos pais ou responsáveis que podem, 
por exemplo, permitir que a criança determine seu horário de 
ir para a cama ou que o façam assistindo a filmes em dispo-
sitivos eletrônicos, ou que permaneçam no quarto dos pais.
Assim, temos que o diagnóstico da insônia na infância é 

eminentemente clínico, podendo-se lançar mão de exames 
laboratoriais, exames de imagem e exames específicos do 

sono, como a polissonografia e a actigrafia.
O tratamento se subdivide em tratamento medicamentoso 

e não medicamentoso, sendo este recomendado como 
escolha de início de tratamento, com psicoterapia cognitivo 
comportamental para insônia (TCC-I), com uma boa higiene 

do sono e horários regulares para dormir e acordar, com 
extinção gradual das associações negativas e construindo 

um ritual de sono onde os pais e responsáveis têm um 
papel crucial, por exemplo, fazendo uma oração, um beijo 
de boa noite ou uma história contada ou lida. Na falha do 
tratamento comportamental, pode-se lançar mão de medi-

camentos específicos e aplicáveis a cada caso.
Mas, eu fiz esse relato inicial primordialmente para contar 
uma das histórias que usei com minhas gêmeas caçulas, 
a Clara e a Sofia. Todo domingo à noite eu era o responsá-
vel por lhes pôr na cama a dormir e criamos a história do 

Coelho Chocolate e sua turma.

Emerson Malta Vilanova
Médico, cirurgião geral, com Pós Graduação em Sono pelo 

Instituto Israelita Albert Einstein
CRM 17450-PR

Curitiba - O governador Ratinho 
Junior participou ontem segun-
da-feira (06) da abertura oficial 
dos trabalhos da Alep (Assem-
bleia Legislativa do Paraná). Em 
discurso aos 54 deputados que 
compõem a 20ª legislatura do 
Paraná, o governador elencou as 
conquistas mais emblemáticas 
obtidas pelo Paraná durante os 
seus quatro primeiros anos de 
mandato e disse que está dis-
posto a trabalhar em parceria 
com os parlamentares em pro-
jetos que tornem o Estado ainda 
mais moderno. “Trago a mensa-
gem daquilo que já fizemos e do 
que pretendemos fazer nos próxi-
mos quatro anos e é importante 
que os deputados possam acom-
panhar esse planejamento para 
nos cobrar e também nos ajudar 
a tirar do papel o que temos em 
pauta”, completou o governador.

A mensagem do governa-
dor faz parte do rito institucio-
nal previsto na Constituição. 
Nela, ele apresenta o seu plano 
de governo aos deputados 
estaduais e expõe a situação 
administrativa e econômica 
do Estado. “O governador vem 
à Casa conforme estabelece o 
regimento interno e a consti-
tuição estadual para fazer um 
relato daquilo que pretende 
implementar no Estado. Isso é 
uma obrigação, mas também 
um sinal de respeito ao poder 
Legislativo”, disse o presidente 
da Assembleia, Ademar Traiano.

RENOVAÇÃO
Ratinho Junior iniciou o seu 

discurso mencionando a reno-
vação da casa, que conta com 
44,5% de novos deputados 
nesta legislatura. Ele também 

Na Alep, Ratinho diz que 
infraestrutura e logística
seguem como prioridade

exaltou a presença recorde da 
bancada feminina, que agora 
tem 10 deputadas, o dobro do 
maior marco até então, ocorrido 
em 2002 e 2018. “Os senhores 
representam anseios de mais 
de 11 milhões de pessoas e, com 
certeza, nos ajudarão a cons-
truir um Paraná cada vez mais 
moderno, justo e equilibrado”, 
completou o governador.

Números recordes na gera-
ção de empregos e de inves-
timentos foram citados pelo 
governador aos parlamentares 
como contexto do atual cená-
rio estadual. “Alcançamos o 
posto de quarta maior econo-
mia do Brasil, temos a menor 
taxa de desemprego desde 2014, 
após gerar mais de 400 mil novas 
vagas com carteira assinada, e 
conquistamos o melhor indicador 
de redução de desigualdades do 
Sul do País pela primeira vez na 
história”, expôs Ratinho Junior.

INFRAESTRUTURA
Obras marcantes já concluí-

das ou em andamento foram 
destacadas como exemplos de 
que o setor de infraestrutura e 
logística continuará a ser uma 
das prioridades da nova gestão. 

Entre elas, estão a duplicação e 
revitalização de diversas rodo-
vias, como a PR-445, entre Lon-
drina e Mauá da Serra; os tre-
chos da BR-277 em Cascavel 
e Guarapuava; as duplicações 
da PR-323 em Umuarama e 
Doutor Camargo; a duplicação 
da Rodovia dos Minérios, na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba; a duplicação da Rodovia 
das Cataratas, em Foz do Iguaçu; 
e a revitalização em concreto da 
PRC-280, no Sudoeste.

“Vamos continuar com a 
nossa programação de grandes 
entregas. Teremos a pavimen-
tação entre Mandirituba e São 
José dos Pinhais e as duplica-
ções de Garuva, na entrada para 
Guaratuba, entre Matinhos e Praia 
de Leste e entre Guarapuava e 
Pitanga. Em breve, estarão em 
execução a Ponte de Guaratuba 
e o programa que vai levar pavi-
mentação urbana a 100% dos 
municípios com até 20 mil habi-
tantes até 2025, anunciado no ano 
passado”, garantiu o governador.

Também na área de infraes-
trutura, o governador lembrou 
do Moegão, projeto já contra-
tado e que vai ampliar expres-
sivamente a movimentação 
de cargas via trem no Porto de 
Paranaguá, e a Nova Ferroeste, 
corredor verde de exportação 
que transformará a cadeia pro-
dutiva do Paraná, abrangendo 
também os estados de Santa 
Catarina e Mato Grosso do Sul.

Ele ainda se comprometeu a 
ampliar os projetos habitacionais 
para a construção de casas popu-
lares aos mais vulneráveis e levar 
mais estrutura aos produtores 
rurais com tecnologia, segurança 
energética, hídrica e sanitária. 

A
E
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Curitiba -  O Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
da Fazenda, repassou R$ 1,81 
bilhão aos municípios paranaen-
ses no primeiro mês de 2023. O 
montante é maior que o transfe-
rido às prefeituras em janeiro de 
2022, R$ 1,5 bilhão. O dinheiro é 
referente à cota dos municípios 
nos impostos arrecadados pelo 
Estado e será revertido em inves-
timentos nas áreas da saúde, 
educação, segurança pública, 
transporte e infraestrutura. 

Do valor total repassado no 
primeiro mês de 2023, mais de 
R$ 1,12 bilhão foram oriundos 

do IPVA, em razão dos pagamen-
tos à vista e da primeira parcela 
do ano de 2023. Outros R$ 682,5 
milhões foram referentes ao 
ICMS. Além disso, também foram 
destinados recursos do fundo de 
exportação (R$ 7.74 milhões) e 
royalties do petróleo (R$ 228 
mil) arrecadados pelo Estado, 
cuja transferência aos municí-
pios é constitucional. 

MUNICÍPIOS
As cidades que mais recebe-

ram repasses absolutos neste mês 
foram Curitiba (R$ 347,9 milhões), 
Londrina (R$ 79,8 milhões), 

Maringá (R$ 74,3 milhões), Arau-
cária (R$ 61,1 milhões), Cascavel 
(R$ 56,9 milhões), São José dos 
Pinhais (R$ 55,7 milhões), Ponta 
Grossa (R$ 49,7 milhões), Foz do 
Iguaçu (R$ 36,4 milhões), Toledo 
(R$ 31,8 milhões) e Guarapuava 
(R$ 27,2 milhões). 

As transferências são libera-
das de acordo com os respectivos 
IPM (Índices de Participação dos 
Municípios), segundo a Consti-
tuição. Esses índices são apura-
dos anualmente para aplicação 
no exercício seguinte, obser-
vando os critérios estabelecidos 
pelas legislações estaduais.   

Brasília - Estudo do consultor de 
Orçamento do Senado Federal, 
Fernando Bittencourt, que com-
para cinco propostas de regras 
fiscais para substituir o chamado 
‘Teto de Gastos’ concluiu que o 
modelo mais ajustado aos crité-
rios de seleção é o proposto por 
técnicos do Tesouro Nacional 
ainda em 2022 (com alguns acrés-
cimos). A ideia é fixar a trajetória 
esperada para a dívida pública 
com base em projeções fiscais 
de médio prazo. O governo deve 
enviar para o Congresso Nacio-
nal no primeiro semestre uma 
proposta de lei complementar 
para substituir o teto de gastos, 
que atualmente prevê um cresci-
mento anual máximo das despe-
sas pela inflação do ano anterior.

O modelo dos técnicos do 
Tesouro determina que, a cada 
dois anos, seja revisto o cresci-
mento das despesas de acordo 
com a trajetória do endivida-
mento. Se a dívida estiver em 
alta, as despesas não poderão 
crescer acima da inflação caso o 
montante do endividamento seja 
de 55% do PIB (Produto Interno 

Consultor do Senado diz que Tesouro
tem melhor proposta sobre o “teto”

Bruto) ou mais. Se estiver entre 
45% e 55% do PIB, o crescimento 
real poderia ser de 0,5%. E se 
estiver inferior a 45%, os gastos 
poderiam subir mais 1% acima 
da inflação. Se a trajetória for de 
queda da dívida, os percentuais 
são maiores.

Também haveria a possibi-
lidade de uma maior expansão 
de gastos em caso de aumento 
dos resultados primários, ou 
seja, quando o governo estiver 
obtendo economia de receita de 
impostos. O texto ainda sugere 
limites diferenciados para o Poder 
Executivo e para os demais Pode-
res, além de gatilhos de conten-
ção das despesas obrigatórias 
caso elas ultrapassem determi-
nados percentuais do limite.

REGRAS
Mas o consultor Fernando 

Bittencourt acredita que é 
necessário ter regras que favo-
reçam a economia de recursos 
em momentos de expansão 
econômica e de crescimento 
dos gastos nas depressões eco-
nômicas. “Então a ideia é que 

em momentos de expansão, ele 
faça o efeito contrário. Ou seja, 
o Estado acumule recursos, gere 
algum tipo de superávit ou algum 
tipo de poupança. Esfriando um 
pouco a economia e acumu-
lando recursos para que, em 
um momento de queda, em um 
momento de recessão, ele tenha 
recursos disponíveis para fazer 
uma política fiscal anticíclica.”

O consultor ainda afirma que 
é preciso definir bem as cláusu-
las de escape em caso de neces-
sidade, como foi a pandemia de 
Covid-19.

PROJEÇÕES FISCAIS
Outra crítica que Fernando 

Bittencourt faz é em relação 
à necessidade de considerar 
todas as despesas nas proje-
ções fiscais, inclusive as finan-
ceiras. “Qual é a lógica aceitável 
de elevação de juros ou não, 
de elevação da Selic ou não? 
Ela vai ter um efeito anti-infla-
cionário por um lado, mas por 
outro você vai ter um efeito fis-
cal. O papel do arcabouço neste 
caso, mesmo que o governo não 

ABR

tenha controle direto, ingerência 
direta sobre essa despesa finan-
ceira, é evidenciar o efeito deste 
universo”, diz.

Uma terceira observação é 
quanto à ideia de garantir recur-
sos para despesas discricioná-
rias, mas imprescindíveis. Neste 
caso, o governo teria que prever 
a formação de reservas. “Para 
eu ter a garantia de previsibili-
dade de recursos para algumas 

atividades prioritárias, que é 
necessária para uma boa ges-
tão, é inevitável que eu coloque 
algum tipo de reserva no mon-
tante total da despesa. Isso sig-
nifica reduzir outras despesas 
neste valor.”

Para o consultor Fernando 
Bittencourt, o novo arcabouço 
fiscal também precisa dar trans-
parência ao peso das renúncias 
tributárias nas projeções fiscais. 

Brasília - A previsão do mercado 
financeiro para o IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo) - considerada a 
inflação oficial do país - subiu de 
5,74% para 5,78% para este ano. 
A estimativa consta do Boletim 
Focus de ontem (6), pesquisa 
divulgada semanalmente pelo 
BC (Banco Central), em Brasília, 
com a expectativa de institui-
ções financeiras para os prin-
cipais indicadores econômicos. 
Para 2024, a projeção da inflação 
ficou em 3,93%. Para 2025 e 2026, 
as estimativas são de inflação em 
3,5%, para ambos os anos.

A previsão para 2023 está 
acima do teto da meta de infla-
ção que deve ser perseguida pelo 

BC. Definida pelo CMN (Conselho 
Monetário Nacional), a meta é de 
3,25% para este ano, com inter-
valo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite inferior é 
de 1,75% e o superior de 4,75%.

Da mesma forma, a projeção 
do mercado para a inflação de 
2024 também está acima do cen-
tro da meta prevista - 3% - tam-
bém com os intervalos de tole-
rância de 1,5 ponto percentual. 
De acordo com o Banco Central, 
a inflação só ficará dentro da 
meta a partir de 2024, quando 
deverá se situar em 3%, e em 
2025, (2,8%). Para esses dois 
anos, o CMN estabelece uma 
meta de 3% para o IPCA. 

Com início do IPVA, Estado transfere 
R$ 1,81 bi aos municípios em janeiro

Mercado eleva projeção da 
inflação de 5,74% para 5,78%
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você precisa tomar cuidado para não 
torrar suas economias, por isso pense 
duas vezes antes de investir o dinheiro 
em uma ideia nova. Pode ser um dia de 
definições, mas não imponha seu ponto 
de vista a qualquer preço. Canalize sua 
imensa energia no sexo.

TOURO  21/4 a 205
Cuidado para não tomar decisões pre-
cipitadas: aja pela cabeça, e não pelo 
coração! Procure ser confiante em suas 
atitudes para não bater de frente com 
seus colegas. O jeito é buscar uma 
alternativa para o convívio conjugal: 
um programinha de lazer caseiro pode 
ajudar a aliviar o estresse.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A l g u m a s  s i tu a çõ e s  i n e s p e ra d a s 
podem te atingir, especialmente se 
estiver com preocupações financei-
ras. Não perca de vista seus objeti-
vos pessoais e, sobretudo, não desista 
dos seus sonhos! 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Examine com mais clareza seus pro-
jetos profissionais, permitindo que 
elabore novas estratégias ou consiga 
adiantamento de recursos para ampliar 
clientela, caso trabalhe com venda de 
produtos ou serviços. Nas horas livres, 
o astral de romantismo vai imperar.

LEÃO 22/7 a 22/8
Sinal vermelho para os assuntos finan-
ceiros. Se for necessário, enxugue os 
gastos, adapte-se aos novos tempos e 
mantenha a confiança em sua própria 
capacidade de superar qualquer difi-
culdade. Dependendo da intensidade 
dessa energia, talvez não sobre muita 
disposição para paquerar hoje.

VIRGEM 23/8 a 22/9
A empatia e a sensibilidade podem te 
ajudar a entender algumas coisas que 
estavam confusas. Às vezes é hora de 
agir, e às vezes é melhor aguardar para 
que as coisas se resolvam por conta pró-
pria. Calma!

LIBRA  23/9 a 22/10
Os desafios continuam diante de você, 
porém, o bom resultado de suas iniciati-
vas te deixa otimista em relação às suas 
escolhas. Cuidado com gastos impulsivos: 
há um risco grande de se arrepender mais 
tarde. É melhor definir o que é urgente e o 
que pode esperar em relação às compras.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Administre sua grana com cuidado. O 
momento é oportuno para resolver pen-
dências e vencer os obstáculos no seu 
trabalho e se caso precise fazer algum 
sacrifício extra em relação à carreira, 
converse com seus familiares a respeito. 
O amor também pode te apoiar nisso.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Grandes perturbações no campo financeiro 
gerando instabilidade geral e respingando no 
seu bolso. O momento também é de identifi-
cação de oportunidades. Converse com seu 
par e exponha suas ideias. A boa notícia é que 
conseguirá apoio e incentivo do seu amor.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Tenha muita paciência, mas também 
maleabilidade para driblar os obstáculos 
que tendem a afetar seus interesses pro-
fissionais. Procure afastar as preocupa-
ções de sua cabeça não sabotar o amor. É 
que se deixar as tensões tomarem conta, 
não vai ser fácil se sentir disponível para 
os jogos de sedução com o seu bem.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Você precisará enfrentar os desafios 
com novas abordagens e atitudes, mais 
receptivas e maleáveis. Deixe de teimosia 
e seja mais flexível. Convém pegar mais 
leve nos gastos. Em casa, terá que mos-
trar mais tolerância e tato com os paren-
tes e também com o seu par. 

PEIXES 20/2 a 20/3
Enfrente as turbulências com coragem, 
confiança e fé, pois essas qualidades serão 
grandes seus trunfos neste momento, 
inclusive para alcançar suas metas. Deve 
perseguir seus ideais e promover mudan-
ças importantes em sua vida. Na paixão, é 
hora de reforçar os laços de afeto e a cum-
plicidade, investindo na sintonia de corpo, 
mente e alma como par.

Os nascidos no dia 7 de janeiro possuem grande intuição e são sagazes, muito 
embora tenham aparência ingênua e de falta de malícia. Seus sentimentos são 
fortes, enxergam mais longe do que os outros. Conseguem absorver a energia ao 
seu redor com muita rapidez e, em especial, sentir intensamente a negatividade.

Horóscopo nascidos em 7 de fevereiro
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BANCO 28

OCOD
ANALGESICO
LIGARANAC

BAROAAM
GUTARAMPA

SALABIOS
ECAMTS

ESBURACADOS
CALRAROS

COSTANJO
LURBANO

PAVORRARC
CRIADOMUDO

ENIGMAÃT
SOSOCIOSA

O mais
famoso do
Cinema é
o Shrek

Mem de
(?), figura
histórica

Pôr tela
de metal

em 

A índole
da bruxa
(Lit. inf.)

(?)
Stresser,

atriz 
brasileira

Caldo 
de (?):
garapa
(bras.)

Compo-
nente do
esqueleto

Pó branco
usado na
caiação

Escas-
sos; inco-

muns

Seu
símbolo é
B (Quím.)

Reserva
de vagas
na univer-

sidade
Dercy 

Gonçalves,
comedi-

ante

Aditivo do
sal de

cozinha
(símbolo)

Desocu-
pada; 

sem o que
fazer

Que não é
escura

Material 
de panelas

Transpor-
tam alunos 
Remédio

contra dor

Unir;
juntar 

Variedade
de batata

Conjunção
aditiva

Cheios de
furos

Litoral;
beira-mar

Grande
medo

Mensa-
gem de
socorro

Charada

Mesinha
de cabe-

ceira

Antônimo
de "rural"
O gado que
fornece lã

Câmara
(abrev.)

Sílaba de
"basta"

Contornam
a boca

Relativos
às artes

Pista para
skatistas
Moradia

(fig.)

Agência
Nacional 

de Aviação
Civil (sigla)

Cidade paulista
muito fria 

Destruir usando
explosivos 

(?) Soares,
jornalista
Navio de
Cabral

Arco, em
francês

Museu de 
Niterói (RJ)

3/arc — mac. 4/guta. 5/ágata — bromo.
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G DA S C
Z E R A M A L H O

R E N E G O C I A R
R E G A D O L D
O RA R A L C E

S O L A S E A C
I V O S BO C A

A T R A V E S S A R
L O U R A O R T

C I M A S C A R A
P E N A L A G O S

N A U T A I F
T T M I O L O

C O M O V E N T E S
S E R E S A X E

Peças que
sustentam
os eleva-

dores
Pôr as (?) 
na mesa: 

abrir o 
jogo 

"Devagar
(?) vai ao

longe"
(dito)

Veículo 
de passeio

bicom-
bustível

Frio
usado em 
sanduí-

ches (pl.)

Extensões
de água
cercada
de terra

Do-(?),
terapia
oriental

Sufixo de
"frutose" 

Dirigido
a mim

A parte
interna e
mole do

pão

Ritmo
musical
baiano

Casa 
campestre

Ordinal
(abrev.)

Espécie
de picolé
51, em

romanos

Espécie
de espada
Área do
estilista

Patente
militar

Reprodu-
zir (Mús.) 

Emocio-
nantes

Criaturas;
entes

Cerveja
(gíria)
Sílaba 

de "cifra"

A 2a pessoa
do plural
Perda da
fortuna

Abertura
do balão
Amassa
no pilão

Ruminante
galhado

Trabalham
a massa

Disfarce
facial

Escritor
de livros

Passar de
um lado 
a outro 

Forma do
martelo

Empresta
dinheiro 
a juros
altos

Navegador;
marinheiro

Castigo
estabe-
lecido
por lei

Rever
acordo

financeiro 

Cantor de 
"Admirá-
vel Gado

Novo"

Telefone gratuito
para uso
de consu-
midores

Irrigado
(o solo)

Discursar 
em público

Base do
calçado

(pl.)

2/in. 4/pena. 5/adaga — chalé — nauta. 9/carro flex.
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Cascavel – Os times que dis-
putam a Liga Futsal bateram o 
pé e a fórmula de disputa da 
Série Ouro foi alterada para 
as temporadas 23/24. A prin-
cipal novidade é a extinção 
do rebaixamento para a Série 
Prata visando o aumento para 
16 times na elite e a premiação 
de R$ 30 mil ao campeão. Ape-
sar de parecer mais extenso, o 
campeonato terá menos jogos 
em relação à fórmula anterior. 

Na primeira fase, os times 
foram divididos em dois gru-
pos, com jogos em turno único 

Cascavel – Derrota em casa, 
sequência de dois jogos sem 
pontuar, queda para a sétima 
posição da tabela, dispensa de 
treinador. O resumo da última 
semana do FC Cascavel mostra 
que as coisas precisam serem 
recolocadas nos trilhos e nada 
melhor que uma semana 
inteira de trabalho para orga-
nizar a casa. E o Show Rural 
acabou ajudando. 

Por conta da ocupação dos 
hotéis na cidade e região, o 
FC Cascavel não vai atuar na 
rodada deste meio de semana. 
A partida contra o Coritiba só vai 
acontecer no dia 19 de fevereiro. 
Assim, o time só volta a atuar 
no próximo fim de semana em 
Maringá, contra o Aruko.

Série Ouro acaba com rebaixamento
e terá menos jogos nesta temporada

contra todos e o returno ape-
nas dentro do grupo. O grupo 
do Cascavel Futsal tem Ope-
rário Laranjeiras, Pato Fut-
sal, Ampére, Esporte Futuro 
(Toledo), Umuarama e Man-
gueirinha. O primeiro e o 
segundo colocado de cada 
grupo avançam diretamente 
para a terceira fase. A segunda 
fase será disputada em sis-
tema de play-off pelas equi-
pes classificadas de terceiro a 
quinto lugar em cada grupo, 
formando quatro confrontos. 

Os vencedores avançam 

para as quartas-de-final. O 
campeonato começa dia 11 de 
março e tem a decisão prevista 
para 9 de dezembro. 

PRATA
O arbitral definiu o início do 

campeonato para quatro de 
março com a participação de 
16 equipes, sendo que todas se 
enfrentam em turno único na 
primeira fase, classificando as 12 
melhores para a segunda fase, 
que terá dois grupos. Os quatro 
melhores de cada grupo avan-
çam para os play-offs. Cascavel Futsal segue treinos em ritmo intenso 

Em um primeiro momento, 
os trabalhos passam a ser 
comandados pela comissão 
técnica da base com Cristiano 
Ávalos, mas a diretoria traba-
lha para anunciar o novo nome 
ainda hoje. É provável que a 
escolha recaia sobre um dos 
técnicos ouvidos no “vestibu-
lar” feito no ano passado para 
a escolha do comandante.

Por outro lado, a transfe-
rência do jogo faz com que 
o time não tire proveito dos 
desfalques do Coritiba após 
o clássico com o Athletico. 
Foram três jogadores expulsos 
em uma confusão que culmi-
nou com o fim da partida e a 
expulsão de outros seis joga-
dores do rubro-negro.  

Após sequência negativa, 
Fesan não é mais o técnico do 
FC Cascavel 

ASSESSORIA

Rio de Janeiro – Flamengo e Al 
Hilal voltam a se enfrentar em 
um jogo pelo Mundial de Clu-
bes. Nesta terça-feira (7), às 16h, 
o rubro-negro tenta chegar a 
mais uma final. Para isso, precisa 
vencer o time árabe. Há quatro 
anos atrás, em 2019, ambos se 
encontraram na mesma fase do 
torneio e Fla conseguiu a classi-
ficação para a decisão, que per-
deria para o Liverpool. Na opor-
tunidade, o Flamengo conseguiu 
uma vitória de 3 a 1, enfrentando 

muitas dificuldades. 
Vitor Pereira adotou o dis-

curso da falta de tempo para tra-
balhar com o elenco, mas aposta 
em uma postura diferente.

“O tempo de trabalho não 
é muito, mas eu sabia quando 
aceitei o desafio. O calendário 
já apresentava o Mundial de 
Clubes nessa altura. Há falta 
de tempo, mas isso nunca será 
justificativa para não encarar 
com a ambição que nós esta-
mos encarando”, completou.

As dúvidas em relação à 
equipe seguem nas laterais. A 
provável escalação do Flamengo 
tem Santos; Varela (Matheuzi-
nho), David Luiz, Léo Pereira e 
Filipe Luís (Ayrton Lucas); Thiago 
Maia, Gerson, Everton Ribeiro e 
Arrascaeta; Gabi e Pedro.

O Al Hilal se classificou para a 
semifinal no último sábado ao eli-
minar os donos da casa, o Wydad 
Casablanca, nos pênaltis. O brasi-
leiro Michael, ex-Flamengo, é um 
dos destaques do time.  

São Paulo - Pela primeira vez, 
um brasileiro assumiu o topo 
do ranking mundial do tiro 
com arco. Marcus Vinícius D’Al-
meida apareceu em primeiro 
lugar na atualização de segun-
da-feira (6) da lista. O brasileiro 
subiu quatro posições após 
a conquista do ouro no The 
Vegas Shoot, tradicional com-
petição de tiro com arco indoor 
que acontece anualmente nos 
Estados Unidos.

Marcus Vinícius D’Almeida 
estava em quinto lugar no 

ranking antes da participa-
ção no torneio em Las Vegas 
no último final de semana. O 
brasileiro fez uma campanha 
excelente, conquistando 892 
pontos em 900 possíveis para 
ficar com a medalha de ouro 
no Vegas Shoot.

A medalha de ouro rendeu 
a Marcus mais 60 pontos no 
ranking mundial, a pontuação 
necessária para ultrapassar o 
sul-coreano Kim Woojin por 
apenas meio ponto e, assim, 
garantir a liderança da lista. 

Rio de Janeiro - O COB (Comitê 
Olímpico do Brasil) lançou um 
edital relacionado ao Pro-
grama de Desenvolvimento 
do Esporte Feminino. O intuito 
da publicação é promover, por 
meio de parcerias com as Con-
federações, ações relevantes 
que integrem programas em 
prol do desenvolvimento e 
capacitação de atletas, treina-
doras, árbitras e gestoras.

“Estamos sinalizando 
a posição do COB sobre a 
importância da participação 

e performance da mulher nas 
diversas possibilidades de 
atuação no meio esportivo. 
Contribuindo para a criação 
de projetos e/ou programas 
que fomentem a equidade 
esporte, por meio de investi-
mento direto”, explicou Isabel 
Swan, coordenadora de espor-
tes femininos do COB. 

O edital apresenta todos os 
detalhes e informações neces-
sários para a realização de pro-
jetos voltados ao esporte femi-
nino no Brasil.  

Show Rural dá mais tempo ao Cascavel

Flamengo estreia no Mundial
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Brasileiro lidera ranking 
mundial do tiro com arco

Esporte feminino tem 
edital exclusivo do COB
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Lançado nos Estados Uni-
dos em janeiro de 1953, o Jeep 
CJ-3B acaba de completar 70 
anos. O modelo foi também 
o primeiro Jeep a ser fabri-
cado pela Willys-Overland 
do Brasil, já a partir de 1954. 
Algumas unidades de versões 
anteriores já haviam chegado 
ao país como CKD antes disso, 
mas coube ao CJ-3B integrar as 
primeiras peças nacionais ao 
longo dos seus anos de produ-
ção aqui no Brasil.

O CJ-3B – CJ de “Civilian 
Jeep” (Jeep civil) – foi uma 
evolução dos modelos já pro-
duzidos até então para clientes 
civis e não militares. Nascida 
em 1945 com o CJ-2A, a família 
CJ foi composta por veículos 
para uso em qualquer terreno 
de carroceria compacta, pro-
duzidos e vendidos pela Jeep 
até a década de 1980.

O CJ-3B começou a ser 
vendido no Brasil em 1954. 
Montado em São Bernardo do 
Campo (SP) pela Willys-Over-
land do Brasil, ele trouxe como 
diferenciais das gerações ante-
riores a grade frontal e o capô 
mais elevados para poder aco-
modar o novo motor de quatro 
cilindros Hurricane, da Willys, 
gerando o apelido “cara de 
cavalo”. Algumas publicida-
des da época destacavam a 
força e capacidade off-road 

Jeep CJ-3B celebra 70 anos
dos modelos, que seguem 
sendo grandes atributos da 
Jeep até hoje.

AVENTUREIRO NATO
Dentre as muitas aven-

turas proporcionadas pelo 
CJ-3B ao longos dos seus 70 
anos, destacamos uma rea-
lizada por três escoteiros em 
1955, a Operação Abacaxi. 
Eles saíram de São Paulo com 
destino ao Canadá para parti-
cipar do Jamboreee, encontro 
mundial de Escotismo. Uma 
viagem incrível, que acabou 
sendo ampliada até o Alasca 
a bordo do CJ-3B. Entre a ida 
e a volta, os três aventureiros 
rodaram cerca de 73 mil quilô-
metros em pouco mais de um 
ano, passando por 19 países e 
vivendo histórias incríveis. Os 
nomes desses aventureiros: 
Hugo Vidal, Charles Downey e 
Jan Stekly.

Tudo isso foi retratado no 
livro “Flashes de uma aventura 
– Operação Abacaxi”. O CJ-3B 
utilizado na expedição já con-
tinha um grande conteúdo de 
peças e acessórios nacionais. 
Alguns fabricantes de auto-
peças ajudaram a financiar a 

empreitada, que recebeu esse 
nome pois os componen-
tes locais eram considerados 
“abacaxis”. No final, o Jeep foi 
aprovado não só em testes na 
fábrica original da Willys, em 
Toledo (EUA), como na aven-
tura, pois não teve nenhum 
problema mecânico.

O CJ-3B, que também teve 
uma versão militar, o M606, foi 
produzido nos Estados Unidos 
até 1968, com cerca de 155 mil 
unidades fabricadas. Além disso, 
o CJ-3B foi um pioneiro “carro 
mundial”, fabricado sob licença 
em países como Japão, Índia, 
França, Espanha e Turquia.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Bernardo Gentil faz bela estreia na Júnior

Destaque na temporada passada na Júnior Menor, Bernardo Gentil (7) estreou com belas 
atuações em sua nova categoria no último sábado (4) no Kartódromo de Interlagos, em São 
Paulo. Agora na Júnior – e enfrentando vários pilotos com experiência de pelo menos um 
ano a mais –, o piloto da equipe CRG Brasil foi o segundo colocado na tomada de tempos 
e encerrou a 1ª etapa da Copa São Paulo Light de Kart muito próximo do pódio. Na primeira 
bateria levou um toque na largada, perdendo várias posições, e depois de uma corrida 
de recuperação, terminou em oitavo. Na segunda, novamente levou uns toque e depois 
de cair de oitavo para 12º, terminou em sétimo, mesma posição da classificação final. 

DIVULGAÇÃO 

 Com a participação de 66 
competidores do Paraná e 
Mato Grosso do Sul, divididos 
em sete categorias, a Copa 
Toledo de Kart foi sucesso, 
com um público estimado 
em oito mil pessoas. A prova 
foi disputada domingo (5), 
na pista de rua montada em 
torno do Parque do Povo. A 
promoção e organização 
foi do Automóvel Clube de 
Toledo, com supervisão da 
FPrA (Federação Paranaense 

Copa Toledo de Kart leva oito
mil pessoas ao Parque do Povo

FOTOS: DAYANE PRISCILA/DIVULGAÇÃO

O toledano Bernardo 
Cavalcante é o vitorioso da 
categoria Mirim/Cadewte

Dennis Edemar de Oliveira, de 
Cascavel, conquistou a vitória 
na categoria F-4 Copa Toledo

Luiz César Schroeder, de 
Umuarama, é o vitorioso da 
categoria F-4 Livre

Thales Tomazelli levou o troféu 
da vitória na categoria 2 
Tempo Livre para Itaquiraí-MS

A cascavelense Mônica 
Parizotto deu show e venceu a 
categoria F-4 Batom

Gabriel Pohl, de Toledo, 
ganhou a categoria Kartcross

CATEGORIA MIRIM/CADETE
Pos. Piloto Cidade Pontos
1º) Bernardo Cavalcante Toledo 25,5
2º) Mateus de Avis Cascavel 24
3º) Arthur Fabiano Cascavel 20,5
4º) Caetano Cavalcante Toledo 18,5

CATEGORIA F-4 INICIANTES
1º) Ébano Pimenta Novo Toledo 25,5
2º) Joni Cassol Pires Cascavel 24,5
3º) Pedro Gouveia Itaquiraí-MS 18
4º) Marcelo Maccari Toledo 18
5º) Manoel Barth Calleya Toledo 17,5
6º) Enzo Gabriel Prestes Cascavel 10,5
7º) Reinaldo Hamilton Toledo 8
8º) Rudiney Henrique Braggio Toledo 5,5
9º) Marcelo Friedrich Toledo 5
10º) Ricardo Favaro Itaquiraí-MS 4,5
11º) Allan Panke Toledo 3
12º) Miguel Laste Toledo 1
13º) Christian Reuse Toledo 0
14º) Jonifer Euett Toledo 0
15º) Thiago Ferrari Toledo 0

CATEGORIA F-4 COPA TOLEDO
1º) Dennis Edemar de Oliveira Cascavel 25,5
2º) Fábio Dallagnol Toledo 18
3º) Joelson Alves Cascavel 17,5
4º) Thiago Ferrari Toledo 16
5º) Matheus Hamilton Toledo 11,5
6º) Eduardo Ferrari Toledo 11
7º) Reny Tibola Cascavel 8
8º) Lucas Favaro Itaquiraí-MS 7,5
9º) Luccas Arnone Jorge Cascavel 7
10º) Rafael Mascarello Marinópolis 5
11º) Lucas Andrioli Toledo 5
12º) Juliano Pertile Ubiratã 4,5
13º) Valdinei “Baté” Oliveira Cascavel 4,5
14º) Beto Vanzin Cascavel 0
15º) Eloy Latmann Toledo 0

CATEGORIA F-4 LIVRE
Pos. Piloto Cidade Pontos
1º) Luiz César Schroeder Umuarama 27,5
2º) Eloy Lattmann Toledo 20
3º) Diogo Cavalcante Toledo 16,5
4º) Rafael Dietrich Cascavel 16
5º) Willian Zawoski Cascavel 13,5
6º) Agnaldo Sampaio Cascavel 10
7º) Thiago Ferrari Toledo 0

CATEGORIA 2TEMPO LIVRE
1º) Thales Tomazelli Itaquiraí-MS 25,5
2º) Fábio Martins Cascavel 24,5
3º) Fábio Dalagnol Toledo 19,5
4º) Leandro Ângelo Fabris Toledo 13,5
5º) Eloiy Lattmann Toledo 12
6º) Sérgio Bacarin Cascavel 9
7º) Gilberto Delicato Mundo Novo-MS 7
8º) Anderson Kresta Toledo 0
9º) Eduardo Ferrari Toledo 0

CATEGORIA F-4 BATON
1º) Mônica Parizotto Cascavel 25,5
2º) Franciele Steffen Cascavel 24,5
3º) Renata Castro Toledo 19
4º) Kamyeli Braggio Cascavel 18
5º) Luzia Tiago Cascavel 14,5
6º) Silvania Freese Toledo 13,5
7º) Délia Pires Cascavel 9,5
8º) Chaiane Novo Toledo 6
9º) Fernanda C. de Oliveira Cascavel 3

CATEGORIA KARTCROSS
1º) Gabriel Pohl Toledo 28,5
2º) Jaime Pohl Toledo 22,5
3º) Maycon Chini Toledo 19
4º) Paulo dos Santos Toledo 16,5
5º) Ébano Pimenta Novo (Toledo 8
6º) Alexandre Rafael Pech Toledo 0 

RESULTADOS DA COPA TOLEDO DE KART

O toledano Ébano Pimenta 
Novo ganhou a categoria F-4 
Iniciantes

de Automobilismo).
Depois de duas bate-

rias em cada categorias, os 
vencedores da Copa Toledo 
foram Bernardo Cavalcante 
(Toledo), na categoria Mirim/
Cadete; Ébano Pimenta Novo 
(Toledo), na F-4 Iniciantes; 
Dennis Edemar de Oliveira 
(Cascavel),  na F-4 Copa 
Toledo; Luiz César Schroe-
der (Umuarama), na F-4 Livre; 
Thales Tomazelli (Itaquiraí-
-MS), na 2 Tempo Livre; Mônica 

Parizotto (Cascavel), na F-4 
Batom; e Gabriel Pohl (Toledo) 
na categoria Kartcross. 
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Brasília - A geração de energia 
elétrica a partir de fontes reno-
váveis no ano passado alcançou 
a marca de 92%. O resultado, 
divulgado pela CCEE (Câmara de 
Comercialização de Energia Elé-
trica), neste início de fevereiro, 
mostrando que a participação 
das usinas hidrelétricas, eólicas, 
solares e de biomassa no total 
de energia gerado pelo SIN (Sis-
tema Interligado Nacional) foi a 
maior dos últimos 10 anos. No 
total, em 2022, foram gerados 
quase 62 mil megawatts médios 
por mês de energia.

Segundo a CCEE, o resul-
tado se deu, entre outros 
fatores, a um cenário hídrico 
climático mais favorável, que 
contribuiu para a recuperação 
dos reservatórios de água e da 
expansão das usinas movidas 
pelo vento e pelo sol.

No ano passado, as usinas 
hidrelétricas responderam por 
73,6% do total gerado (45.613 
MW médio). As eólicas por 
14,6% (9.066 MW médio). Já 

as demais fontes, como bio-
massa, PCH (Pequenas Cen-
trais Elétricas), solar e as CGH 
(Centrais Geradoras Hidrelé-
tricas) foram responsáveis por 
11,8% (7.291 MW médio).

Com relação à geração 
hidráulica, as chuvas de 
2022 contribuíram para um 
aumento de 17,1% na produ-
ção das hidrelétricas, para 48 
mil MW médios.

ESTADOS
Os estados que apresenta-

ram o maior crescimento na 
produção de energia hidráulica 
em 2022 foram: Mato Grosso 
com aumento de 44 MW médio, 
São Paulo (219 MW médio), 
Tocantins (51 MW médio), Pará 
(599 MW médio), Goiás (194 
MW médio), Sergipe (176 MW 
médio), Rio Grande do Sul (366 
MW médio), Paraná (1.728 MW 
médio), Minas Gerais (1.178 
MW médio), Santa Catarina 
(545 MW médio) e Alagoas (484 
MW médio).

“A reversão do cenário crítico 
de 2021 deixa o país em uma 
situação muito mais confortá-
vel para 2023. Hoje a capaci-
dade instalada desta fonte é de 
116.332 MW”, informou a CCEE. 
Já a geração solar centralizada 
foi o maior destaque. Este tipo 
de fonte teve o maior aumento 
de geração em 2022, de 64,3% 
na comparação com o ano ante-
rior. Ao todo foram produzidos 
mais de 1,4 mil MW médios.

FAZENDAS SOLARES
De acordo com a CCEE, a 

chegada de 88 novas fazendas 
solares ao SIN fez com que o seg-
mento alcançasse 4% de repre-
sentatividade na matriz nacio-
nal. Os estados do Rio Grande do 
Norte (178 MW médio), da Bahia 
(666 MW médio) e do Piauí (340 
MW médio) forma os que apre-
sentaram aumento na geração 
por fonte eólica.

A geração eólica cresceu 
12,6% no comparativo anual, 
fornecendo à rede elétrica mais 

Fontes não renováveis
Em relação à geração por 

fontes não renováveis foi de 
5.373 MW médio, a maior 

participação foi por fonte tér-
mica a gás, com 45,0% (2.419 
MW médio), seguidp de fonte 

nuclear com 28,3% (1.522 
MW médio), carvão mineral 

com 12,8% (690 MW médio) 
e as demais fontes (térmica, 

GNL, óleo, gás/óleo, importa-
ção e reação exotérmica) com 

13,8% (743 MW médio).

Em 2022, Brasil bateu recorde em geração
de energia renovável com marca de 92%

ITAIPU

de 9 mil megawatts médios. 
Atualmente, o país conta com 
891 parques eólicos, que juntos 
somam mais de 25 mil mega-
watts de capacidade instalada.

A produção de energia a 
partir da biomassa, que tem 
como principal matéria-prima 
o bagaço da cana-de-açúcar, 
registrou um leve aumento de 
0,3%. Com isso, este tipo de 
fonte entregou ao sistema quase 
3 mil MW médios em 2022. Atual-
mente existem 321 usinas deste 
tipo, com capacidade instalada 
total de 14.927 MW. 
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Polinização
A Embrapa lança hoje (7) no Show Rural a publicação “Plantas que os polinizadores gostam”. 

Também serão lançadas cultivares de soja (BRS 2560XTD e BRS 2562XTD) e de feijão (BRSFC 
415). “A publicação que estamos lançando compila o conhecimento que reconhece a importância 

transcendental do serviço ecossistêmico de polinização no esforço global para a produção de 
alimentos e outros produtos agrícolas, de forma mais sustentável”, destaca o pesquisador da 

Embrapa Soja, Décio Gazzoni, editor do livro.

Polícia Militar renova e 
reforça segurança em 

Cascavel durante o Show 
l Página 8
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É SHOWÉ SHOW

Parceiro do
agricultor

 “Esse evento releva o 
melhor de cada pessoa que 
se dedica e trabalha para 
que ele aconteça. Esse é um 
ambiente onde todos têm 
o seu espaço. Fico feliz em 
perceber a importância que 
os organizadores também 
dão à agricultura familiar, 
ao meio ambiente e à sus-
tentabilidade, temas com os 
quais tenho especial afini-
dade”. Esse foi o destaque 
do arcebispo auxiliar dom 
Aparecido Donizeti de Souza, 
que celebrou a missa campal 
na manhã de domingo (5), 
que tradicionalmente marca 
a aber tura do Show Rural 
Coopavel.

O presidente Dilvo Grolli 
abriu oficialmente o Show 
Rural, no encerramento da 
missa campal, falando em 
gratidão e na impor tância 
história desta 35ª edição. 
“Meu reconhecimento e agra-
decimento a todos que fazem 
esse grande evento aconte-
cer. Um evento que é de toda 

Fluxo de veículos
Diferente do que muitos pensavam, o primeiro dia da 35ª edição do Show Rural 
Coopavel teve congestionamento do começo da Avenida Brasi até a chega ao 
Centro Tecnológico Coopavel. Mesmo com o novo Trevo Cataratas e a duplica-
ção da BR-277, do posto da Polícia Rodoviária Federal até a Ferroeste, o fluxo 
ocorreu, mas de maneira cadenciada. A dica para fugir das enormes filas e 
chegar o mais cedo possível no parque.

Acic presente I
O presidente da Acic, Genésio Pegoraro, falou com a equipe de reportagem do 
Jornal O Paraná sobre a expectativa dos cinco dias do evento. Ele esteve no 
domingo participando da missa e estimou já neste dia, um público visitante de 
30, 40 mil pessoas. “A Acic não pode ficar de fora, principalmente pelo que 
este evento representa para todos os segmentos econômico de Cascavel e 
região”. Segundo ele, a cada edição do Show Rural fica mais bonito e organi-
zado. A cada edição, a estrutura é mais ampla e pensada para bem atender 
visitantes e expositores.

Acic presente II
A respeito do trânsito para chegar até o Centro Tecnológico Coopavel, o presi-
dente da Acic, comentou que tempos atrás, existia uma preocupação de como 
o trânsito iria se portar. “Hoje, isso já não existe mais. O movimento é intenso, 
com o trânsito fluindo, apesar da lentidão. Praticamente todo o trecho de pista 
dupla liberado e a polícia fazendo um grande trabalho para que o acesso dos 
veículos não seja comprometido. Então, tudo leva a crer que essa edição será 
uma das maiores da história deste importante evento”.

Sociedade Rural
Membros da diretoria da SRO (Sociedade Rural do Oeste do Paraná), lidera-
dos pelo presidente, Devair Bortolato, o Peninha, estiveram no Show Rural 
Coopavel, ontem (6), para recepcionar o senador Sergio Moro. Ao fazer o uso 
da palavra, o senador agradeceu a SRO e destacou que em seu mandato no 
Senador, será um defensor do agronegócio.

 ASSESSORIA

“Esse evento releva o 
melhor de cada pessoa 
que se dedica e trabalha”

a comunidade de Cascavel e 
da região e que traz a quem 
cultiva e produz o melhor da 
inovação e da evolução em 
tecnologias para o campo”. 
Dilvo afirmou que, com 600 
expositores e expectativa de 
vendas acima dos R$ 3,5 
bilhões, essa tem tudo para 
ser a maior das 35 edições 
do Show Rural já realizadas.

ESSÊNCIA
O prefeito Leonaldo Para-

nhos entende o Show Rural 
Coopavel como a expressão 
da essência da comunidade 
de Cascavel. “Ele representa 
o que nós somos, o melhor 
de cada um de nós. Por meio 
desse evento, mostramos 
nossa capacidade, nossa 
força de trabalho e o papel 
determinante que a agro-
pecuária desempenha no 
Oeste do Paraná. O Show 
Rural leva o nome de Casca-
vel e da nossa região para o 
mundo. Somos muito gratos 
ao que ele é e a tudo o que 
ele representa”, ressaltou 
Paranhos. 
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Cascavel - O produtor rural e corretor 
Salatiel Rodrigues de Souza visita o 
Show Rural Coopavel há mais de dez 
anos. Nesta edição um aspecto do 
evento chama de forma particular as 
atenções do visitante, que é presi-
dente da Organização das Coopera-
tivas do Brasil no estado de Rondô-
nia. “Estou encantado com o Show 
Rural Digital, com a estrutura, com o 
peso das empresas presentes e com 
a quantidade e qualidade de ideias 
inovadoras em demonstração”.

Salatiel percorreu a área de 4,6 mil 
metros quadrados e conversou com 
alguns dos expositores. Ele foi infor-
mado sobre o papel e a importância 
que tecnologias ainda pouco conheci-
das da grande maioria das pessoas, 
como o metaverso, passam a ter 
no cotidiano de empresas ligadas à 
cadeia do agronegócio. “O Show Rural 
Coopavel não é uma grande escola por 
acaso. Ele é o resultado de pessoas 
comprometidas em dar o seu melhor 
para o fortalecimento e desenvolvi-
mento do agronegócio”.

RONDÔNIA RURAL SHOW
Há 11 anos, uma comitiva de Ron-

dônia esteve pela primeira vez em Cas-
cavel. Veio ver as novidades e também 
colher subsídios para criar um evento 
parecido no estado do Norte brasileiro. 
Assim nasceu a Rondônia Rural Show 

 “Irrigação de luz”. O 
primeiro sistema de pivô 
com iluminação artificial do 
mundo estará exposto para 
demonstração e validação 
durante todo o Show Rural 
Coopavel 2023. E se a pro-
dução de soja, milho, feijão 
ou algodão continuasse a 
receber iluminação mesmo 
durante a noite ou em dias 
nublados? Desenvolvido pelo 
Grupo Fienile, empresa par-
ceira e residente no Parque 
Tecnológico Itaipu, o projeto 
IRRILUCE, globalmente pio-
neiro, traz uma consultoria 
tecnológica inovadora, que 
inclui diversos componentes 
para otimizar o sistema pro-
dutivo e entregar maior pro-
dutividade e qualidade das 
safras para o produtor.

As tecnologias já estão 
instaladas para experimenta-
ção e validação há aproxima-
damente 60 dias no Parque 
de Exposições Show Rural 
Coopavel. Os produtores 
que passarem pelo espaço 

poderão conhecer os resulta-
dos, aplicados na prática, das 
duas formas do projeto: um 
pivô de iluminação artificial e, 
o mais recente lançamento, 
o pivô de iluminação artificial 
para áreas sequeiras – que 
não irriga água, somente luz.

Nos últimos anos, o Grupo 
Fienile acumula casos de 
sucesso em diversas planta-
ções pelo Brasil, com incre-
mento médio de produção 
chegando a 66% em algu-
mas culturas. Em uma área 
de testes menor, inclusive, a 
produção saltou de 75 sacas 
para 118 sacas de soja por 
hectare.

Essa produção acima 
do tradicional exige que a 
IRRILUCEtrate não apenas 
dos pivôs, mas, também, da 
nutrição do solo e adequa-
ções no manejo da cultura, 
da semeadura à colheita. 
Tudo isso, automatizado e 
disponível em um software 
– desenvolvido pelo Parque 
Tecnológico Itaipu – que 

Itaipu e PTI trazem tecnologia sustentável 
que aumenta produtividade em até 70%

Tecnologia é resultado de oito anos de pesquisas 
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IApermite a gestão de toda a 
tecnologia de forma remota 
e em tempo real.

Desde 2018, o Paraná 
está assolado por secas 
constantes que impactam 
toda a cadeia do agronegó-
cio, com perdas de produti-
vidade que chegam a 75% 
na região Oeste do Estado, 
área mais afetada. Investir, 
contribuir e tornar acessível 
ao produtor soluções que 
proporcionam o desenvolvi-
mento sustentável do agro-
negócio, reduzindo impac-
tos causados pelo clima e 
incentivando, por exemplo, 
a redução de custos por 
meio de aplicação de fontes 
ambientalmente melhores, 
como remineralizadores e a 
adição de matéria orgânica, 
cumpre com os objetivos de 
todos os parceiros engajados  
no processo.

A expectativa, para o Show 
Rural, é consolidar a parceria 
entre PTI-BR e Grupo Fienile 
para tornar, cada vez mais, a 

IRRILUCE um produto robusto 
e escalável no mercado, tra-
zendo toda uma camada de 
inteligência para o negócio, 
inclusive com linhas de cré-
dito específicas. “Assim, PTI-
-BR e Itaipu Binacional levam 
mais tecnologia, inovação 
e sustentabilidade para o 
campo com foco em ampliar 

negócios de parceiros, gerar 
mais empregos e renda e 
atuar como catalisador entre 
governo, mercado, universi-
dade e investidores, desen-
volvendo todo o ecossistema 
de inovação”, finaliza Ariel 
Scheffer, Superintendente 
de Gestão Ambiental da Itaipu 
Binacional.

Show Rural Digital mostra inovações que 
vão revolucionar o campo, diz Salatiel
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que chega aos seus dez anos de reali-
zação em Ji-Paraná. “Temos cerca de 
500 expositores e recebemos 200 mil 
visitantes em cada edição do evento. 
A feira tem contribuído para transfor-
mações intensas no nosso Estado”, 
afirma Salatiel.

O presidente da Coopavel, Dilvo 
Grolli, e o coordenador geral da mos-
tra de tecnologia, Rogério Rizzardi, 
dão especial atenção às comitivas 
de fora. “Eles sempre nos receberam 
muito bem e essa colaboração faz 
uma diferença enorme para o nosso 
evento. Digo sempre que o Dilvo é 
o padrinho da Rondônia Rural Show, 
que prepara a sua próxima edição 
para o mês de maio”, ressalta Sala-
tiel. Neste ano, a comitiva traz secre-
tários ligados ao governo estadual, 
líderes agropecuaristas e produtores.
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Sindicato Rural de Cascavel entrega carta 
de reivindicações do agronegócio a Moro
Cascavel - O senador Sergio Moro 
recebeu no primeiro dia do 35º Show 
Rural Coopavel, um documento com 
reivindicações do setor do agrone-
gócio. Redigido pelo Sindicato Rural 
de Cascavel, o texto traz inúmeras 
solicitações que repercutem anseios 
de uma cadeia produtiva responsá-
vel por 27% do PIB (Produto Interno 
Bruto) brasileiro.

“O agronegócio é responsável 
por gerar mais de R$ 1,2 trilhão 
aos cofres públicos todos os anos, 
por empregar milhões de pessoas 
e por contribuir com o processo de 
desenvolvimento econômico e social 
do nosso País”, disse o presidente 
do Sindicato, Paulo Roberto Orso. A 
missão e o talento do produtor rural 
brasileiro, conforme Orso, é trabalhar 
e produzir alimentos que abastecem 
a mesa de cerca de um bilhão de pes-
soas em todo o mundo.

PAUTA
Para que o agro nacional siga seu 

curso de crescimento, o Sindicato 
Rural de Cascavel entende como 
imprescindível a observação dos 
seguintes pontos:

1) Defesa irrestrita ao Direito à 

Propriedade, ameaçado pelo avanço 
das discussões sobre a destinação 
de terras produtivas e cumpridoras 
de seus compromissos legais e tri-
butários, para fins de transformação 
em território indígena.

2) Acompanhamento do Parla-
mento na condução do processo de 
renegociação do Tratado de Itaipu, 
priorizando, na escala de interesses 
nacionais, as demandas dos terri-
tórios localizados em seu entorno, 
representados pelos municípios afe-
tados diretamente e indiretamente.

3) Inclusão como prioridade na 
pauta do Poder Legislativo o debate 
sobre a consolidação definitiva dos 
títulos de propriedades rurais locali-
zadas na área da Faixa de Fronteira.

4) Apoio do Senado da República à 
retomada das negociações envolvendo 
a nova licitação para duplicação de 
rodovias paranaenses, com compro-
misso de redução de tarifas, retirada 
de outorga onerosa e segurança jurí-
dica na defesa do interesse público.

5) Inserção da luta pela retomada 
das obras de duplicação do trecho 
entre Cascavel e Marmeleiro e Toledo 
e Guaíra da BR 163, fundamentais para 
o desenvolvimento regional, bem como 

Ortigara destaca “organização
e trabalho” do Show Rural 

Cascavel - O secretário de Agricultura 
do Paraná, Norberto Ortigara, iniciou 
ontem (6) sua agenda de compromis-
sos pelo Show Rural Coopavel – ele 
deverá ficar toda a semana em Cas-
cavel para prestigiar o evento, um dos 
três maiores do mundo em transmis-
são de conhecimentos técnicos para 
a agricultura e a pecuária.

Acompanhado de diretores de 
órgãos ligados à Seab e de técnicos 
extensionistas, Ortigara visita expo-
sitores, conversa com autoridades e 
informa sobre estratégias do governo 
estadual no processo de fortaleci-
mento do setor rural. O secretário 
acompanha há muito tempo o Show 
Rural Coopavel, que em 2023 come-
mora os seus 35 anos de realização.

“Esse evento é um exemplo de 
organização e trabalho. É a compro-
vação da eficiência do campo em pro-
duzir alimentos com qualidade para 
um mundo em crescimento e com 
demanda ascendente pelos mais 
diversos produtos de origem vegetal 
e animal. Ao mesmo tempo em que 
essa realidade é um desafio, mostra-
-se como uma oportunidade inestimá-
vel aos produtores rurais brasileiros”.

35 ANOS
O secretário Ortigara cita a visão 

ASSESSORIA

e a determinação de dois líderes do 
agronegócio do Oeste: “Dilvo Grolli e 
Rogério Rizzardi, os idealizadores do 
Show Rural Coopavel, perceberam, 
há quase 40 anos, a necessidade de 
criar um evento que pudesse, de forma 
rápida e eficiente, levar informações de 
qualidade aos agropecuaristas. Assim, 
eles teriam em mãos informações pre-
ciosas para produzir ainda mais, com 
redução de custos e observando nor-
mas e obrigações ambientais. “E per-
cebo, ainda mais que em anos anterio-
res, que a busca pela sustentabilidade 
fala alto nesta edição do Show Rural. 
Parabéns a todos que fazem esse belo 
evento acontecer”.

da Construção do Terminal de Cargas 
do Aeroporto Regional do Oeste do 
Paraná, em Cascavel, na pauta de prio-
ridades do Poder Legislativo.

6) Apoio no combate à aprovação 
do fracking como modelo de atividade 
econômica ou como forma de explo-
ração de bens minerais.
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Acaray há 36 anos 
colaborando com o homem do campo

TUDO EM HIDRÁULICOS TUDO EM HIDRÁULICOS 
E MANGUEIRAS E MANGUEIRAS 

VOCÊ ENCONTRA AQUIVOCÊ ENCONTRA AQUI

Avenida Tancredo Neves, 399 - Fone: 3224-3735 - Centro - Cascavel/PR

História e agricultura sustentável são
destaques da Itaipu do Show Rural

Cascavel - O Biopark iniciou 
a semana de Show Rural com 
um importante anúncio: o pré-
-lançamento do Open Mall – um 
conceito de centro comercial 
que vai desenvolver não só a 
região do Biopark, mas tam-
bém todo o Oeste do Paraná. 
“O Open Mall vem ao encontro 
dos investimentos empresa-
riais e imobiliários que o Bio-
park tem alavancado nos últi-
mos anos”, sintetizou Victor 
Donaduzzi, vice-presidente do 
conselho administrativo. 

Em um terreno de mais 
de 60 mil m², o empreendi-
mento contará com estaciona-
mento térreo, praça com área 

de convivência, e 110 lojas, 
incluindo atacarejo, cinema, 
boliche, academia, Centro de 
Eventos e três empresas ânco-
ras. Ao todo, o investimento 
chega a R$ 90 milhões. “Este 
projeto é uma tendência ligada 
aos novos hábitos dos consu-
midores e está solidamente 
conectado com a realidade de 
crescimento da nossa região”, 
apontou o vice-presidente do 
Biopark e diretor de negócios, 
Paulo Victor Almeida. 

Para Eduardo Gomes, um 
dos responsáveis pelo estudo 
do projeto, a intenção é que 
o shopping aberto acompanhe 
se desenvolva à medida que o 

Biopark também cresce. “Para 
isso foram feitos estudos mer-
cadológicos para a viabilidade 
econômico-financeira, que tive-
ram início há três anos. A partir 
de agora e fazer acontecer”. 

Durante a semana, os visi-
tantes poderão conhecer a 
maquete do projeto exposta 
no estante, além das oportu-
nidades de investimento no 
local. Para os interessados 
na área imobiliária, o Biopark 
ofertará condições especiais 
durante a Feira. 

A agenda dos eventos do 
Biopark no Show Rural está 
disponível no site www.biopark.
com.br/showrural.  

Casavel - Passado, presente 
e futuro, juntos em um mesmo 
evento. É assim que a Itaipu 
Binacional conta um pouco 
da sua história, relata ações 
e mostra novas tecnologias 
na 35ª edição do Show Rural 
Coopavel. O evento é um dos 
principais do setor agrícola  
no País e segue até o dia  
10 de fevereiro.

Neste ano, a Itaipu participa 
em três espaços diferentes. O 
principal deles é um estande 
institucional de 342 metros 
quadrados no qual apresenta, 
de forma interativa, as suas 
ações em diversas frentes, 
como proteção de nascentes, 
educação ambiental, apoio téc-
nico aos produtores rurais da 
sua área de influência, além, 
é claro, da produção e geração 
de energia limpa e renovável.

De acordo com o superin-
tendente de Meio Ambiente da 
Itaipu, Ariel Scheffer da Silva, 
o Show Rural é uma forma 
de expor os projetos que a 
empresa incentiva, demons-
trando o trabalho que desen-
volve junto às comunidades 
do entorno do reservatório. 
“Nossa estratégia regional é 
de incentivar processos produ-
tivos mais sustentáveis e ade-
quados à segurança hídrica, o 
que é bom para todos, tanto 

para a agricultura e pecuária, 
quanto para a própria Itaipu e 
para o bem-estar da sociedade 
e da natureza”, destacou.

A empresa, segundo ele, 
tem uma preocupação com o 
desenvolvimento sustentável 
da região, o que passa por 
educação ambiental, preser-
vação da água, das florestas 
e da biodiversidade. Assim, 
quem visita o estande pode 
conferir um pouco das ações 
socioambientais da Itaipu em 
áreas como pesca e aquicul-
tura, gestão de resíduos e ges-
tão por bacias, entre outras.

E o estande traz ainda uma 
surpresa aos visitantes. Uma 
exposição do Ecomuseu da 
Itaipu conta a história da agri-
cultura e da vida dos colonos 
da região. São equipamentos 
agrícolas, fotos, itens de casa 
e ferramentas antigas que 
transportam as pessoas para 
outro tempo.

“Isso aqui relembra a 
nossa infância. Lembra da 
minha mãe, quando ela moía 
o café. Que coisa mais linda! 
Eu não imaginava que eu ia ver 
um museu aqui. É a segunda 
vez que eu venho e amei vir 
aqui dentro, foi a parte mais 
legal do Show Rural, foi o que 
mais me tocou”, ressaltou 
Fátima Lucélia Leandro, de São  

Miguel do Iguaçu.
Ela e a irmã, Lucia Arlete 

Carvalho Lago, se divertiram 
lembrando histórias da infân-
cia em frente às ferramentas. 
“Eu tenho as marquinhas na 
mão até hoje, a gente estava 
ralando e escorregou e pegou 
nos dedos”, contou Lucia 
sobre o acidente com um rala-
dor de manivela igual ao que 
está exposto. “A gente era da 
agricultura, então tem muita 
história”, completou.

VITRINE AGROECOLÓGICA
Outro espaço da Itaipu no 

Show Rural é a Vitrine Agroe-
cológica, um enorme can-
teiro com mudas nativas de 
plantas da região. Ao todo, o 
lugar organizado em parceria 
com mais 11 instituições tem 
4.400 m² com mais de 300 
espécies plantadas.

O destaque da Itaipu fica 
por conta dos canteiros de 
plantas alimentícias não con-
vencionais (PANCS) e medici-
nais. São 32 espécies distri-
buídas em 100 m² para que 
o visitante possa conhecer e 
saber um pouco mais sobre 
cada uma delas por meio das 
explicações dos técnicos da 
empresa.

Para Maria de Fátima Rau-
ber, que visita a feira pela 

primeira vez, esse foi um dos 
pontos que mais chamou a 
atenção. “Isso aqui é uma 
estrutura maravilhosa. Eu já 
conhecia a maioria das plan-
tas, algumas não sabia que 
dava para comer. Mas o rapaz 
ali me explicou tudo, adorei o 
acolhimento”, comentou.

Segundo o engenheiro 
agrônomo da Itaipu, Ronaldo 
Juliano Pavlak, um dos prin-
cipais objetivos da Vitrine é 
justamente despertar o inte-
resse dos visitantes para 
uma agricultura voltada para 
sustentabilidade com retorno 
econômico baseado no equi-
líbrio ambiental. “O espaço 
reflete a união de esforços 
entre organizações governa-
mentais e não governamentais 

para transformar uma área do 
Show Rural em um símbolo da 
agricultura ecológica”.

CIÊNCIA NA ESFERA
E a Itaipu está presente 

também em outro ambiente, 
junto às inovações tecnológi-
cas e debates que ocorrem 
no pavilhão Show Rural Digi-
tal. Neste espaço a empresa 
apresenta a Ciência na 
Esfera, outro item do Eco-
museu, que projeta em um 
globo dados oceanográficos, 
atmosféricos, geológicos e 
ecológicos. Alguns desses 
vídeos trazem informações 
em tempo real, como o de 
acumulados de chuvas, por 
exemplo, que é atualizado a 
cada duas horas. 
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Pré-lançamento de Open Mall abre programação do Biopark
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Publicação sobre plantas que favorecem 
polinizadores será lançada hoje no Show

Biosseguridade e destinação de animais mortos 
e são destaque da Embrapa no Show Rural 2023
Cascavel - A destinação cor-
reta de animais mortos não 
abatidos nas granjas e a 
biosseguridade na produção 
de aves e suínos e a atenção 
à sanidade dos rebanhos são 
os temas que a Embrapa Suí-
nos e Aves (Concórdia-SC), 
unidade descentralizada da 
empresa de pesquisa agro-
pecuária vinculada ao Minis-
tério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, vai apre-
sentar na Casa da Embrapa 
durante o Show Rural Coopa-
vel 2023.

Um problema que afeta 
a maioria das propriedades 
rurais produtoras de suínos, 
aves e bovinos é a destinação 

Cascavel - O lançamento da 
publicação Plantas que os 
polinizadores gostam, edi-
tada pela Embrapa em par-
ceria com a Bayer, será hoje 
(7), às 10h 30, na Vitrine de 
Tecnologias da Embrapa, no 
Show Rural 2023. A soleni-
dade de lançamento da publi-
cação e das cultivares de 
soja (BRS 2560XTD e BRS 
2562XTD) e da cultivar de fei-
jão (BRSFC 415) contará com 
a participação do presidente 
da Embrapa, Celso Moretti, 
do chefe-geral da Embrapa 
Soja, Alexandre Nepomuceno, 
e do presidente da coopera-
tiva Coopavel, Dilvo Grolli, 
entre outras autoridades.

“A publicação que esta-
mos lançando compila o 

correta dos animais que mor-
rem em decorrência de cau-
sas rotineiras ou catastrófi-
cas. Para auxiliar produtores 
e órgãos regulamentadores, a 
Embrapa Suínos e Aves tem 
atuado na avaliação de algu-
mas práticas e tecnologias 
apontadas como rotas tec-
nológicas, como a compos-
tagem, a biodigestão anaeró-
bia, a incineração, a hidrólise 
e o recolhimento para proces-
samento fora da propriedade 
para a produção de gorduras, 
biocombustíveis, fertilizantes 
e outros coprodutos de valor 
agregado.

As práticas e tecnologias 
já avaliadas estão disponíveis 

no site especial do Projeto 
TEC-DAM (Tecnologia para 
Destinação de Animais Mor-
tos) no endereço embrapa.
br/suínos-e-aves/tec-dam.

BIOSSEGURIDADE
Já a biosseguridade na 

suinocultura e na avicul-
tura é um dos temas mais 
discutidos atualmente nos 
dois setores produtivos. É 
fundamental que o Brasil, 
através de suas institui-
ções oficiais e privadas, 
promova ações visando a 
proteção das cadeias pro-
dutivas. Pesquisadores são 
categóricos ao afirmar que 
a biosseguridade tem papel 

fundamental na proteção de 
rebanhos, granjas e proprie-
dades rurais porque evita a 
entrada e disseminação de 
agentes infecciosos e que 
trazem enormes prejuízos, 
sejam de saúde animal ou 
econômicos.

Pesquisadores da Embrapa 
Suínos e Aves reforçam que a 
adoção de algumas medidas 
simples, como a cerca perifé-
rica de isolamento e a troca 
de roupa e calçados antes de 
entrar em uma unidade pro-
dutiva, são fundamentais para 
manter a saúde dos animais 
e diminuir os riscos de conta-
minação e disseminação de 
agentes infecciosos.

conhecimento que reconhece 
a importância transcendental 
do serviço ecossistêmico de 
polinização no esforço global 
para a produção de alimentos 
e outros produtos agrícolas, 
de forma mais sustentável”, 
destaca o pesquisador da 
Embrapa Soja, Décio Gazzoni, 
editor do livro.

A publicação, com 1.013 
páginas, congrega o conheci-
mento de 65 autores e está 
dividida em três partes. A pri-
meira parte destaca os dife-
rentes aspectos relacionados 
à importância das abelhas na 
polinização agrícola, entre 
outras abordagens, focadas 
em apicultura e meliponicul-
tura. A segunda parte do livro 
faz uma descrição detalhada 
de 322 plantas que os poli-
nizadores gostam. A terceira 
parte apresenta uma lista de 
mais de 2 mil abelhas encon-
tradas no Brasil e as cerca 
de 2,5 mil plantas que elas 
visitam. 

“Esta publicação conso-
lida o conhecimento existente 
sobre o tema de polinização 
e traz informação qualificada, 
no sentido de associar as 
espécies vegetais aos seus 
polinizadores”, destaca. 
“Além disso, o livro comprova 
a relevância da polinização 
para o equilíbrio do ecossis-
tema, orienta os produtores 
rurais a utilizar técnicas sim-
ples na propriedade rural que 
favoreçam o processo de poli-
nização”, ressalta.

“SERVIÇO FUNDAMENTAL”
Gazzoni explica que a poli-

nização é um serviço ecossis-
têmico fundamental para as 
diferentes culturas agrícolas, 
por contribuir tanto na produ-
ção dos alimentos como na 
conservação da biodiversi-
dade, já que os polinizado-
res auxiliam na reprodução 
de vários tipos de espécies 
vegetais. “Os resultados de 
pesquisas demonstram que 
se não houvesse a visita de 
polinizadores, como os inse-
tos, aves e morcegos, em 
áreas de produção agrícola, 
seria necessário plantar uma 

área muito maior para garan-
tir a mesma produtividade da 
área original. É importante 
que os produtores rurais 
conheçam esses benefícios 
que estão ligados ao desen-
volvimento das lavouras”, 
explica o pesquisador.

O pesquisador afirma que 
cerca de 75% das plantas que 
possuem flores necessitam 
de polinização para completar 
seu ciclo. “É por meio da poli-
nização que ocorre a reprodu-
ção das plantas, redundando 
em sementes, normalmente 
associadas a um fruto ou 
outra forma de reservas, 

que permite que a planta se 
desenvolva nos primeiros dias 
após a germinação. Estas 
sementes (grãos) ou frutos 
são os alimentos ou outros 
produtos agrícolas”, revela.

O livro está disponível para 
aquisição na AEE Soja (Asso-
ciação dos Empregados da 
Embrapa Soja) a R$150,00. 
Os pedidos podem ser fei-
tos pelo telefone (43) 3371-
6066 ou pelo email: livraria.
aeesoja@gmail.com.

Confira mais informa-
ções sobre a participação 
da Embrapa no Show Rural: 
www.embrapa.br/showrural

Ameaça de Extinção
O IPBES (Intergovernmental 
Science-Policy Platform on 
Biodiversity and Ecosystem 
Services), órgão intergover-
namental apoiado pela ONU 
(Organização das Nações 
Unidas), concluiu que 17% 
das espécies de poliniza-
dores estão ameaçados de 
extinção, em escala mun-
dial. “Por isso, a defesa das 
matas nativas e a recupe-
ração de áreas degradadas 
são fundamentais para 
a sobrevivência de seres 
essenciais para a produção 
agrícola, os polinizadores”, 
diz. Neste sentido, a publi-
cação pode ser considerada 
um guia para esclarecer e 
orientar o agricultor sobre 
as espécies vegetais que os 
polinizadores mais gostam. 
As espécies sugeridas para 
o plantio também podem ser 
aproveitadas em áreas não 
utilizadas pela agricultura, 
como faixas de domínio às 
margens das estradas, par-
ques, jardins e arborização 
urbana de ruas, praças e 
quintais”, ressalta.
Para Dirceu Ferreira Junior, 
Líder de Inovação Aberta na 
Divisão Agrícola da Bayer 
para a América Latina, a 
participação no projeto 
está dentro das premissas 
de sustentabilidade da 
empresa. Segundo ele, “as 
pesquisas comprovam o 
que sempre soubemos, que 
o convívio saudável entre a 
agricultura e os polinizado-
res é fundamental para o 
equilíbrio dos ecossistemas, 
trazendo benefícios concre-
tos para a produtividade 
agrícola. Estamos contentes 
em apoiar a Embrapa neste 
estudo, que entendemos 
que será de enorme valia 
aos agricultores”.
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Com segurança reforçada, Porsche e 
Camaro são atrações no Show Rural

Cascavel - O PMPR (Polícia 
Militar do Paraná) está com um 
aparato reforçado para atender 
a segurança dentro do Centro 
Tecnológico Coopavel e tam-
bém na cidade nestes dias do 
35º Show Rural. O efetivo foi 
ampliado e viaturas estão a 
postos e circulando pelas prin-
cipais ruas de Cascavel. Uma 
das novidades são duas via-
turas expostas na base da PM 
no Show Rural Coopavel: uma 
Porsche e um Camaro, ambos 
trazidos da capital paranaense.

Para entender melhor como 
está funcionando o setor de 
segurança pública nos dias 
de Show Rural, a reportagem 
do Jornal O Paraná conver-
sou com o coronel Garcez e o 
major Cícero, da Polícia Militar 
do Paraná. “Devido à enverga-
dura do Show Rural, esse ano 
o trabalho da Polícia Militar 
é diferenciado. Além do poli-
ciamento normal, estamos 
reforçando a segurança com 
apoio da escola de formação 

de soldados ou o CFP (Curso 
de Formação de Praças), disse 
Garcez. Em relação ao efetivo 
extra, a segurança é garantida 
na parte interna do parque, 
nos arredores e também no 
caminho até o Show Rural.

Em virtude do evento, 
todos os hotéis estão com 
lotação máxima, ampliando 
a movimentação de pessoas, 
bem como a movimentação de 
recursos. “Na semana do Show 
Rural, adotamos as medidas 

necessárias, uma vez que Cas-
cavel se transforma em ponto 
de encontro de várias naciona-
lidades e regiões”.

“UTVS”
Para o major Cícero, coman-

dante do 6º Batalhão de Polícia 
Militar, o policiamento é refor-
çado nesse período. “Para esta 
edição, tivemos a oportuni-
dade de trazer veículos utilitá-
rios e multitarefas, chamados 
UTVs (espécie de “buggy”). São 

veículos que são vistos com 
mais regularidade realizando 
atendimentos nas praias. Um 
deles é o quadriciclo, que pos-
sibilita maior mobilidade dos 
policiais durante o patrulha-
mento no parque, mesmo com 
uma velocidade reduzida para 
garantir a segurança dos visi-
tantes”. Os veículos passam por 
todo o parque, dando uma sen-
sação de segurança bem maior, 
conforme o major Cícero.

A cavalaria da Polícia Mili-
tar também está presente. “Ou 
seja, é um evento que chama a 
atenção do Brasil inteiro e até do 
exterior. Recebemos, por inter-
médio do 5º Comando Regional, 
reforços de grupos táticos de 
batalhões próximos, garantindo 
o policiamento reforçado em 
toda a cidade, principalmente 
no eixo comercial, para que os 
visitantes possam transitar de 
maneira mais segura”.
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VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-206717.

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206713.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-206712.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-206714.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206719.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206718.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-206716.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-206720.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206715.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-206711.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
206704.

WILLIAN VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio com poucas 
unidades para quem gosta de 
tranquilidade, muito bem localizado, a 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de 92m² com 57m² 
privativo por apenas 320.000,00 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206691.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206696.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206694.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206699.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206702.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox.120 m², piso 
superior: uma suíte e dois quartos, 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo uma vaga 
(mais espaço disponível não coberto 
para duas vagas) com alguns móveis 
sob medida e sistema para água 
aquecida pronto por apenas 460 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206692.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206700.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206693.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,000.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206701.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206710.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206706.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206708.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206705.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-206709.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-206707.

TERRENO CENTRO
Vende-se terreno, 1100 m² 20x55 Rua 
Antonina, entre as Ruas Tiradentes e 
Siqueira Campos F: (45) 99822-6583 
e F: (45) 3037-4037 CRECI 11918  CI-
206466.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-206682.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206685.

VENDE-SE
229 hect. plana 500 sc por hect. 
Ótimo barracão, Eldorado MT à 5 
km da cidade, podendo ser 460 hect. 
parcelamos. Foto na Whats Fone: 
(41) 99996- 9212 creci 21063.  CI-206621.

VENDE-SE FAZENDA
Paraíso Das Águas - MS. 300 ha 
Dupla aptidão. Fone (67) 99877-8888.  
CI-206630.

VENDE-SE FAZENDA
Região Corumba - MS. 5 mil hectares, 
ótima localização. Aceita Imóvel para 
pagamento. Fone (67) 99877-8888.
  CI-206629.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206684.

WILLIAN VENDE
Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. por 
apenas 2.000sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-206687.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$350 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206680.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.000 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206681.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206683.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206686.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206695.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 450 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206698.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 60% mais 2 anos. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206697.

VENDE-SE TELHAS
Metálicas usadas para tapumes. Mais 
de 5.000ml. Valor a combinar. Fone 
(45)9 9912-7906.  CI-206635.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

A empresa FANCAR DETROIT LTDA. CNPJ 
05.677.629/0007-80, torna público que irá requerer ao Ins-
tituto Água e Terra - IAT, a Renovação da Licença Am-
biental Simplificada, para a atividade de Comércio, manu-
tenção e reparo de veículos automotores, peças e acessórios, 
localizado à Av. Brasil 1738 – São Cristóvão - Cascavel-PR.

SÚMULA DE CONCESSÃO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

A empresa FANCAR DETROIT LTDA. CNPJ 
05.677.629/0007-80, torna público que recebeu da Secretaria 
de Meio Ambiente do Município de Cascavel, a Licença Am-
biental Simplificada, para a atividade de Comércio a varejo 
de automóveis e manutenção de veículos automotores leves, 
localizado à Av. Brasil 1738 – São Cristóvão - Cascavel-PR.
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Nova Unidade de Transplantes na Uopeccan,
faça parte dessa importante ação.

Abra seu aplicativo e
aponte a camêra:
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